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панорама новостей
// спорт

ǈǉǝǐǀƾ 
ǁǉƾǀǙ ǈǃǊǃǎǌǀƾ. 
ǀ ǈǣǪǣровǣ ǭроȱǩа 
торǤǣǯтвǣǫǫаȸ 
ȯǣрǣǪоǫǦȸ ǦǫаǱǡǱраȯǦǦ 
ǫовоǡо ǡǩавȴ ǡороǢа 
ǂǪǦтрǦȸ ƾǫǦǯǦǪова. 
ǌǫ ǭроǦǥǫȹǯ ǯǩова 
ǭрǦǯȸǡǦ� в ȰаǯтǫоǯтǦ� 
ǭоǨǩȸǩǯȸ вǯǣǧ ǯвоǣǧ 
Ǣǣȸтǣǩȵǫоǯтȵȷ 
ǯǭоǯоǟǯтвоватȵ 
ȶǨоǫоǪǦȰǣǯǨоǪǱ� 
ǯоȯǦаǩȵǫоǪǱ 
Ǧ ǨǱǩȵтǱрǫоǪǱ раǥвǦтǦȷ 
Ǧ ǟǩаǡоǭоǩǱȰǦȷ 
ǫаǯǣǩǣǫǦȸ ǡороǢа� 
ǯоǟǩȷǢатȵ Ǧ ǥаȲǦȲатȵ 
Ǒǯтав оǟǩаǯтǫоǡо ȯǣǫтра.
Фото Ǐǣрǡǣȸ ǁаврǦǩǣǫǨо.

Новая страница в развитии самбо

// фотофакт

Фото ǊаǨǯǦǪа ǈǦǯǣǩǣва.

// с праздником!

Сохраняя традиции 
и обеспечивая 
преемственность
вrа˂аемые ветераны 

педагогической отрасли 
и преподаватели вузов� 

От всей души поздрав-
ляю вас с Днём препода-
вателя высшей школы, ко-
торый отмечается в нашей 
стране 19 ноября – в день 
рождения выдающегося 
учёного, основателя Мо-
сковского государственно-
го университета Михаила 
Васильевича Ломоносова. 
Этот профессиональный 
праздник учреждён в знак 
признания заслуг педа-
гогов вузов, которые по-
могают студентам стать 
к в а л ифи ц и р ов а н н ы м и 
специалистами. 

Сегодня в организаци-
ях высшего образования 
Кузбасса подготовку бу-
дущих кадров ведёт бо-
лее 2600 преподавателей, 
около половины из кото-
рых имеют учёные степе-
ни докторов и кандидатов 
наук. Благодаря нашим та-
лантливым педагогам сту-
денты получают необхо-
димые знания и навыки, 
занимаются научной дея-
тельностью, пробуют себя 
в инновационных про-
ектах. К примеру, в этом 
году преподаватели, учё-
ные, аспиранты и студен-
ты Кузбасского государ-
ственного технического 
университета им. Т.Ф. Гор-
бачева разработали и за-
пустили первый в регионе 
космический наноспутник 
«Кузбасс-300». Его полез-
ная нагрузка позволяет 
проводить исследования 
и отслеживать изменения, 
происходящие на поверх-
ности Земли с помощью 
специальной оптической 
камеры. Эта работа вне-
сёт ценный вклад в прове-
дение экологических мо-
ниторингов на территории 
региона. 

Отдельное внимание 
уделяем открытию в наших 
вузах направлений обуче-
ния востребованным имен-
но в Сибири специально-
стям. Только в текущем 
году запустили 27 новых 
направлений и профилей 
подготовки в области стро-
ительства, ветеринарии, 
медицины, искусства и 
культуры, информацион-
ных технологий, а также гу-
манитарных наук.

Визитная карточка си-
стемы образования и нау-
ки Кузбасса – Научно-обра-
зовательный центр – НОЦ 
«Кузбасс», созданный в 
2019 году по решению пре-
зидента РФ. Первая боль-
шая победа НОЦ «Кузбасс» 

– комплексная научно-тех-
ническая программа пол-
ного инновационного 
цикла – «Чистый уголь – 
зелёный Кузбасс», утверж-
дённая правительством РФ 
в этом году. В реализацию 

этой программы вовлечено 
более тысячи исследовате-
лей из шести вузов и пяти 
научно-исследовательских 
институтов. В рамках на-
ционального проекта «Нау-
ка и университеты» наш ре-
гион получил федеральное 
финансирование на соз-
дание шести современных 
молодёжных лабораторий, 
которые работают в при-
оритетных направлениях 
деятельности НОЦ. В 2022 
году планируем открыть 
еще десять таких лаборато-
рий на средства из област-
ного бюджета. 

Мы создаём комфорт-
ные условия как для учёбы 
студентов, так и для рабо-
ты педагогов вузов благо-
даря запуску крупных про-
ектов, направленных на 
повышение уровня под-
готовки и квалификации 
кадров, формирование в 
Кузбассе научно-образо-
вательной среды мирово-
го уровня. Так, продолжа-
ем возводить Сибирский 
культурно-образователь-
ный комплекс, в рамках ко-
торого строим новейший 
учебный городок с жилым 
комплексом для препода-
вателей трёх филиалов: 
Российского государствен-
ного института сцениче-
ских искусств, Московской 
государственной академии 
хореографии и Централь-
ной музыкальной школы-
академии исполнительско-
го искусства. В этом году 
стартовала модернизация 
студенческого кампуса 
Кузбасского государствен-
ного технического универ-
ситета им. Т.Ф. Горбачева, 
включающая ремонт об-
щежитий и учебных кор-
пусов.

Одна их наших приори-
тетных задач – вырастить 
достойное, целеустрем-
лённое, активное молодое 
поколение, которое про-
должит начатые нами пре-
образования и сохранит 
традиции. Для того чтобы 
кузбасские студенты были 
конкурентоспособными на 
рынке труда, смогли в пол-
ной мере раскрыть свои та-
ланты и построить в даль-
нейшем успешную карьеру, 
мы продолжим повышать 
уровень высшего образо-
вания и квалификацию на-
ших педагогов.

Уважаемые преподава-
тели, спасибо за ваш труд, 
значимую роль в воспи-
тании молодёжи, ценный 
вклад в развитие нашего 
региона и отечественной 
науки. Желаю вам успехов 
в работе, целеустремлён-
ных и благодарных студен-
тов, здоровья и благополу-
чия! 

С праздником!
С уваǢением,

гуǝернаǮор Куǣǝасса
С.ǁ. ǒивилев.

// соревнования

Сто дней до старта

˫овно столько дней вчера 
оставалось до начала ˧е˂дуна-
родных игр �ʮети ˢзии�. 

«В регионе проделана огром-
ная работа по подготовке к это-
му международному турниру. 
Оставшиеся сто дней – финиш-
ная прямая, на которой нам, как 
спортсменам, предстоит сделать 
рывок в подготовке к началу Игр: 
должен быть готов новый терми-
нал аэропорта в Новокузнецке, 
завершены работы на спортив-
ных объектах в Междуреченске, 
Таштаголе, Кемерове, Новокуз-
нецке. Несмотря на сложившу-
юся геополитическую и эконо-

мическую обстановку, мы все 
работы выполним в полном объё-
ме, чтобы у ребят из разных стран 
в Кузбассе состоялся настоящий 
праздник спорта, честной спор-
тивной борьбы и дружбы», – под-
черкнул Сергей Цивилев.

В муниципалитетах региона, 
где будут проходить соревнова-
ния, вчера прошли праздничные 
флешмобы и акции. 

Напомним, главным символом 
соревнований станет рысёнок Ти-
хоня. Его рисовали с обитателя 
«Томской писаницы» рыси Тихо-
на. Вчера животное угостили де-
сятью килограммами филе говя-
дины.

Напомним, II зимние Между-
народные спортивные игры «Дети 
Азии» пройдут в Кузбассе с 23 фев-
раля по 5 марта. Участниками ста-
нут более тысячи спортсменов из 
стран Азии и регионов России. В 
рамках Игр состоятся соревно-
вания по десяти направлениям: 
лыжным гонкам, конькобежному 
спорту (в том числе шорт-треку), 
кёрлингу, фигурному катанию, хок-
кею, прыжкам на лыжах с трам-
плина, фристайлу, сноуборду и 
горнолыжному спорту. Впервые в 
истории Игр пройдут демонстраци-
онные соревнования по волейболу 
на снегу и компьютерному спорту.

ǋресс�слуǢǝа АǋК.

ˣ ˦емерове, в губернском 
ˊентре спорта �˦узбасс�, про-
шло тор˂ественное открытие 
турнира по самбо. ˣ мероприя-
тиях принял участие губернатор 
˦узбасса ˬергей ʴивилев.

Вчера в России отметили Все-
российский день самбо. Это уни-
кальное отечественное едино-
борство, которое популярно не 
только у нас в стране, но и во всём 
мире. Вот и в Кузбассе у него мно-
го последователей. Турнир со-
брал юных участников из разных 
уголков нашего региона. 

Как отметил губернатор Куз-
басса Сергей Цивилев, этому виду 
спорта в регионе придаётся боль-
шое значение. К слову, в новом 
спорткомплексе «Кузбасс-Арена» 
для самбистов выделен один из 
самых больших залов.

Губернатор заверил спортсме-
нов, что в регионе будут и дальше 
развивать и поддерживать этот 
мужественный вид спорта, кото-
рый привлекает молодёжь и вос-
питывает патриотов.

В открытии турнира приняли 
участие почётные гости – ветераны 
спорта, многие годы работающие с 
молодёжью. В их числе прокопча-
нин Геннадий Гудков, заслужен-
ный тренер России по самбо.

«Праздник впервые проводится 
на таком высоком уровне в Кузбас-
се, – отметил Геннадий Гудков. – Я 
горд, что этому виду спорта уделя-
ется такое большое внимание!»

Добавим, что в рамках недавно 
состоявшегося Международного 
форума «Россия – спортивная дер-
жава» в Кемерове прошёл Откры-
тый Международный юношеский 
фестиваль самбо сборных команд 
государств-членов организации 
Договора о коллективной безо-
пасности (ОДКБ). Как отметил 
ещё тогда губернатор Сергей Ци-
вилев: «Сейчас в Кузбассе начи-

нается новая страница в развитии 
самбо. Под девизом «Самбо – в 
школу» мы внедряем этот исконно 
русский вид боевых единоборств 
в учебную программу наших об-
разовательных учреждений, что-
бы как можно больше детей могли 
заниматься самбо. Это позволит 
им стать более крепкими физиче-
ски и духовно. Президент России 
Владимир Путин назвал самбо на-
циональным видом спорта, и мы 
создаём все условия, чтобы дети 
и профессиональные спортсмены 
могли им заниматься».

ǊǦсана ǋанарина.
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Тень его фигуры
// примите поздравления

Труд, сокращающий расстояния
вrа˂аемые кузбассовˊы� 

20 ноября в нашей стране отмеча-
ется профессиональный праздник 

– День работников транспорта. Се-
годня без этих специалистов невоз-
можно представить нашу жизнь. Их 
ежедневный труд помогает сокра-
тить расстояния, с комфортом пе-
ремещаться на сотни и тысячи ки-
лометров людям и грузам. Без них 
не было бы полноценного развития 
экономики и социальной сферы.

В Кузбассе развитая и самая вы-
сокая по плотности в Сибирском 
федеральном округе сеть железно-
дорожных линий. По территории 
региона проходят Транссибирская 
и Среднесибирская железнодорож-
ные магистрали, которые обеспе-
чивают прямое сообщение со всеми 
субъектами России, а также со стра-
нами ближнего и дальнего зарубе-
жья. Именно железнодорожным 
транспортом потребителям достав-
ляется более 85% объёмов продук-
ции кузбасских производителей.

Авиасообщение осуществляет-
ся благодаря работе двух между-
народных аэропортов – в Кемерове 
и Новокузнецке. В прошлом году в 
областной столице мы открыли но-

вый аэровокзальный комплекс, те-
перь здесь намечена реконструк-
ция взлётно-посадочной полосы 
в рамках Программы социально-
экономического развития Кузбасса 
до 2024 года, утверждённой по по-
ручению президента РФ Владими-
ра Путина. Планомерно развиваем 
воздушную гавань южной агломе-
рации региона: в новокузнецком 
аэропорту к открытию готовит-
ся новый терминал. Одно из ос-
новных нововведений – открытие 
единственного в России удалённо-
го багажного терминала, который 
разместится в сервисном центре 
«Белка» на горнолыжном курорте 
«Шерегеш». Это существенно об-
легчит поездку туристам. Для улуч-
шения транспортной доступности и 
создания максимально комфорт-
ных условий нашим жителям и го-
стям региона, в том числе зарубеж-
ным, принято решение построить 
современный аэропорт в непосред-
ственной близости от курорта.

В Кузбассе действует более 
880 маршрутов автомобильного и 
городского электротранспорта, ко-
торыми ежедневно пользуется бо-
лее миллиона человек. Важно обе-
спечить кузбассовцам возможность 

комфортно и безопасно передви-
гаться внутри нашей области, а так-
же путешествовать в соседние регио-
ны и страны ближнего зарубежья. 
Мы уделяем большое внимание 
обновлению парка общественно-
го транспорта: начиная с 2019 года 
закуплено более 1200 современных 
автобусов, трамваев и троллейбу-
сов. Таким образом, автопарк регио-
на обновился более чем на 60%. И 
эту важнейшую работу мы обяза-
тельно продолжим. Напомню, что 
в рамках реализации федерально-
го проекта «Чистый воздух» нац-
проекта «Экология» в Новокузнецк 
продолжает поступать новый элек-
тротранспорт, и эта работа тоже 
не сложилась бы без сотрудников 
транспортных сетей. 

Уважаемые ветераны и работни-
ки транспортной отрасли, от всей 
души благодарю вас за высокий 
профессионализм, ответственность 
и добросовестный труд. Желаю вам 
и вашим близким здоровья, благо-
получия и уверенности в завтраш-
нем дне! 

С праздником! 
С уваǢением, 

гуǝернаǮор Куǣǝасса
С.ǁ. ǒивилев.

// назначения

Кадровое решение

Нет, конечно, нельзя сказать, что 
здесь ничего не было до ˑтого 
времени. ʳ˂е век как стоял на 
юге ˦узнеˊкий острог, оберегая 
тогдашние рубе˂и ˫оссии от на-
бегов кочевников. ʳ˂е вырастали 
по берегам ˭оми и е˸ притоков 
деревни. ʻта территория давно и 
прочно находилась под скипетром 
московских государей £ пока ещ˸ 
московских. Однако �и касалось ˑто, 
кстати, далеко не только здешних 
земель� ˂изнь в основном была 
крайне неспешной £ ˂изнь госу-
дарственная, ˑкономическая. ʱ ка-
залось, что так будет продол˂аться 
если не вечность, то ещ˸ очень 
долго. Но вс˸ оказалось иначе.

Роль личности в истории – тема обширная и для 
некоторых спорная, однако есть случаи, когда спо-
рить даже как-то неловко. И Пётр Первый, первый 
император России, первый вообще много в чём, чей 
350-летний юбилей отмечается в этом году, – фигу-
ра именно такая. Его решающий вклад в отечествен-
ную историю совершенно неоспорим, но это даже не 
всё – совершенно не очевидно, что Россия в принци-
пе бы существовала, вообще или в качестве великой 
державы.

К началу 18-го столетия наша страна в экономи-
ческом отношении очень сильно зависела от запад-
ных держав – не в последнюю очередь от совсем не 
дружественных Англии и Швеции. Которые вполне 
откровенно воспринимали её даже не в качестве «сы-
рьевого придатка», а скорее мыслили вполне коло-
низаторскими категориями – то есть, в перспективе 
попросту «захватить и поделить». Да, «дружелюбие» 
по отношению к России царило в «просвещённой Ев-
ропе» и триста лет назад…

Пётр, этот неутомимый гигант, редкостное сочета-
ние крайне противоречивой человеческой натуры и 
абсолютно цельной политической деятельности, из-
менил ход европейской, а значит, и мировой истории, 
бросив вызов всем несостоявшимся колонизаторам. 
Нет нужды в рамках газетной колонки перечислять 
все изменения, связанные с именем Петра, все до-
стижения, достигнутые Россией в период его правле-
ния. Скажем только, что деяния великого правителя 
имели последствия для всех без исключения уголков 
огромной страны, а даже, казалось бы, очень далёкие 
от Сибири события самым прямым образом связаны 
уже непосредственно с нашей, с кузбасской историей.

Ведя тяжёлую и на первых порах отнюдь не три-
умфальную для России войну с мощнейшей Шве-
цией (это сейчас там фрикадельки и Грета Тунберг, 
а тогда это был главный хищник-агрессор Север-
ной Европы), Пётр отчётливо понимал: без устойчи-
вой экономической базы врага не одолеть. Потому и 
было начато форсированное развитие отечествен-
ной промышленности, оттого и активизировался 
поиск природных богатств – многие, в общем, по-
нимали, что земля хранит их, но при другом истори-
ческом раскладе прошли бы ещё сотни лет, прежде 
чем они открылись бы людям. И совсем не факт, что 
люди бы эти были – из России…

Но, к счастью, история не потерпела сослагатель-
ного наклонения. И всё пошло назначенным путём: 
российская армия разгромила шведов под Полта-
вой, в болотистой местности близ устья Невы была 
воздвигнута поражающая великолепием Северная 
Пальмира, куда была перенесена столица, Пётр, ещё 
при жизни прозванный Великим, принял осенью 
1721-го титул императора, а чуть раньше в тот же 
год сибирский рудознатец Михайло Волков обнару-
жил в «горелой горе» на правом берегу Томи пласт 
каменного угля, что и было немешкотно зафиксиро-
вано в петербургской Берг-коллегии. А это уже, как 
мы все знаем, полноценное начало истории Кузбасса 

– земли, где Пётр никогда не был, на которую вроде 
бы и не падала тень его огромной фигуры, но кото-
рая стольким ему обязана.

Василиǥ Королёв,
главнȲǥ редаǦǮор гаǣеǮȲ �Куǣǝасс�.

˪резидент ˫оссии ˣладимир 
˪утин присвоил ˤорловке поч˸т-
ное звание �ˤород трудовой до-
блести� за значительный вклад 
˂ителей в дости˂ение ˪обеды 
в ˣеликой Отечественной вой-
не, обеспечение бесперебойного 
производства военной и гра˂дан-
ской продукˊии, массовый трудо-
вой героизм и самоотвер˂енность.

Напомним, Горловка – город-по-
братим Прокопьевска. Кузбассовцы 
активно помогают в восстановле-
нии города. По инициативе добро-
вольцев Кузбасского студенческо-
го корпуса спасателей для сбора 
средств открыт специальный счёт, 
в настоящее время сумма добро-
вольных пожертвований превысила 
33,8 млн рублей. Часть средств уже 

направлена на приобретение учеб-
ного оборудования и канцтоваров 
для школьников Горловки, оснаще-
ние детсадов и больниц, а также на 
организацию отдыха в санатории 
«Борисовский» семей с детьми.

Также из Кузбасса в Горловку на-
правлено несколько фур с гумани-
тарной помощью: тёплыми вещами, 
канцелярией, средствами личной 
гигиены.

Кроме того, восстановление со-
циально значимых объектов, транс-
портной, энергетической и ком-
мунальной инфраструктур города 
проходит в рамках Соглашения о 
сотрудничестве, которое 12 июня 
2022 года заключили Кузбасс и Гор-
ловка. Регион отправляет в Горловку 
спецтехнику, строительные матери-
алы, оборудование.

Средства на 
помощь в вос-
становлении ин-
ф р а с т р у к т у р ы 
Горловки можно 
перечислить по 
реквизитам:

Полное наименование: Автоном-
ная некоммерческая организация 
«Агентство инфраструктурных и со-
циальных проектов». Краткое на-
именование: АНО «АИСП»
ИНН 4205407740
Счет 40703810326000001325
БИК 043207612
Корр. счет 30101810200000000612
Кемеровское отделение № 8615 
ПАО «Сбербанк».

Также средства можно перевести 
при помощи QR-кода.

ǋресс�слуǢǝа АǋК.

На заседании правительства 
˦узбасса губернатор ˬергей ʴи-
вилев рассказал об изменениях в 
системе управления и кадровых 
решениях.

В блок заместителя губернато-
ра Андрея Панова, помимо Мини-
стерства угольной промышленности 
Кузбасса, Министерства природ-
ных ресурсов и экологии Кузбасса и 
Минтранспорта региона, теперь вхо-
дит департамент электроэнергетики. 
Минпромторг региона переходит в 
блок заместителя председателя пра-
вительства Кузбасса по экономиче-
скому развитию и цифровизации.

В связи с переходом Сергея Ва-
щенко на другую работу заместите-
лем председателя правительства Куз-

басса – министром промышленности 
и торговли Кузбасса назначен Лео-
нид Старосвет. Он будет координиро-
вать блок экономического развития 
и цифровизации, Министерство про-
мышленности и торговли Кузбасса, 
Министерство труда и занятости ре-
гиона.

В ближайшее время будет создано 
Министерство экономического раз-
вития Кузбасса, на должность ми-
нистра будет назначен Константин 
Пытченко, в настоящее время – заме-
ститель министра финансов Кузбасса.

В подчинении заместителя губер-
натора Глеба Орлова остаётся Мин-
строй Кузбасса, а также переведено 
Министерство жилищно-коммуналь-
ного и дорожного комплекса Кузбасса.

Заместителем председателя пра-

вительства Кузбасса (по вопросам 
образования и науки) назначен Ан-
тон Пятовский, в обязанности кото-
рого войдёт координация блока об-
разования и науки, а также вопросы 
молодёжной политики.

В ведении заместителя председа-
теля правительства Сергея Алексее-
ва остаётся Министерство культуры 
и национальной политики Кузбасса, 
Министерство физической культуры 
и спорта региона, а также Минтуризма.

Олег Ивлев переходит на другую 
работу. Министром жилищно-ком-
мунального и дорожного комплекса 
Кузбасса назначается Дмитрий Ки-
селев, в настоящее время – дирек-
тор Главного строительного управ-
ления Кузбасса.

ǋресс�слуǢǝа АǋК.

// поддержка

Признание заслуг горловчан
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 Фото Ǐǣрǡǣȸ ǁаврǦǩǣǫǨо.

ОƐОƃАѲ ƜКОНОƋИƖЕƐКАѲ ƈОНА ̵КƒƈƃАƐƐ̶ ƆАƐТ 
НОВЫѹ ИƋƎƒЛƛƐ РАƈВИТИƝ РЕƅИОНАЛƛНОѹ 
ƜКОНОƋИКИ� ƜТОТ ƎРОЕКТ ВАѰЕН ƆЛѲ НАƗЕƅО 

РЕƅИОНА КАК В ƎЛАНЕ ƆИВЕРƐИƓИКАƕИИ, ТАК И ƆЛѲ 
ƓОРƋИРОВАНИѲ ƒƐЛОВИѹ ƆЛѲ КОƋƓОРТНОѹ ѰИƈНИ 
ЛƝƆЕѹ� ƃƒƆƒТ РЕАЛИƈОВАНЫ НОВЫЕ ƎРОЕКТЫ, 
НЕ ƐВѲƈАННЫЕ Ɛ ƆОƃЫƖЕѹ ƒƅЛѲ̶, ̱ 
ƅƒƃЕРНАТОР ƐЕРƅЕѹ ƕИВИЛЕВ�

Особая зона промышленно-
производственного типа «Куз-
басс» появится на территории 
города Кемерово и Топкинско-
го муниципального округа. Она 
будет функционировать 49 лет, и 
всё это время в ней будет функ-
ционировать льготный режим 
предпринимательской деятель-
ности и правила свободной та-
моженной зоны.

͖Ͱͬ ͻͰͬ ͠ͱͣͤͰ�
Территория экономиче-

ской зоны «Кузбасс» составит 
630 гектаров. Большая часть, 
563 гектара, расположится на 
территории Топкинского округа. 
Меньшая часть, 65 гектаров, бу-
дет на территории столицы ре-
гиона – в Кемерове. Территория 
в Топкинском округе будет пло-
щадкой типа «гринфилд». Здесь 
государство создаст всю инже-
нерную и транспортную инфра-
структуру с «чистого листа», 
чтобы разместить производства 
и начать их работу. 

В Кемерове необходимая ин-
фраструктура уже существует. 
Самым крупным инвестицион-
ным проектом будет создание 
производств на базе «Азота» – 
крупнейшего в регионе пред-
приятия химической промыш-
ленности. Стоимость этого 
проекта на старте составляет 
около 77 миллиардов рублей.

«Команда правительства ре-
гиона вместе с инвесторами уси-
ленно работала над тем, чтобы 
получить поддержку на феде-
ральном уровне и чтобы это ре-
шение состоялось. Теперь особая 
экономическая зона в Кузбассе 
есть и будет развиваться. Следу-
ющий этап – создание органов 
управления этой территорией, 
которые будут помогать и со-
провождать инвесторов на всех 
этапах реализации проектов. 
Льготы, положенные резиден-
там, касаются налогообложения 
прибыли, имущественных нало-
гов, налога на землю, арендных 
земельных платежей», – расска-
зал губернатор Сергей Цивилев.

Создание особой экономи-
ческой зоны будет влиять на 
всю деловую и промышленную 
жизнь Кузбасса в течение деся-
тилетий. Это позволит создать 
наиболее благоприятные усло-
вия для инвесторов. Льготы, по-
ложенные резидентам, касают-
ся налогообложения прибыли, 
имущественных сборов, платы 
на землю, арендных платежей. 
ОЭЗ подразумевает и свобод-
ную таможенную зону. Кузбасс 

связан внешнеэкономически-
ми связями с 116 странами мира. 
По итогам прошлого года объ-
ём экспорта из нашего региона 
превысил 15,3 миллиарда дол-
ларов, почти треть суммы – не-
сырьевые товары. Так, по итогам 
2021 года регион был первым в 
России по объёму экспорта кон-
дитерских изделий.

Общая стоимость планируе-
мых в настоящее время проек-
тов – около 93 миллиардов ру-
блей, также будет создано как 
минимум 1200 высокотехноло-
гичных рабочих мест.

Какими критериями дол-
жен обладать будущий резидент 
нашей особой экономической 
зоны? Прежде всего, необходим 
определённый объём инвести-
ций – не менее 120 миллионов 
рублей, что приемлемо для не-
крупных предприятий. Учиты-
вая, что ОЭЗ в регионе – про-
мышленного типа, участник 
должен заниматься производ-
ством чего-либо.

Также правительством Куз-
басса рассматривается возмож-
ность расширения границ ОЭЗ и 
привлечения новых инвесторов. 
Завершение строительства севе-
ро-западного обхода Кемерова 
в будущем улучшит транспорт-
ную доступность особой эконо-
мической зоны и сделает её ло-
гистически привлекательной.

«Если есть производствен-
ная площадка с инфраструкту-
рой, подведёнными ресурсами 

– теплом, газом, электроэнерги-
ей, водой, – мы просто обяза-
ны найти инвестора, который 
их применит во благо региона», 

– считает губернатор Сергей Ци-
вилев.

͂ͥͫͤ͟ ͭͮͬͤͨͰ
Флагманом ОЭЗ «Кузбасс» 

выступит кемеровский «Азот». 
Здесь планируется создание и 
запуск производства жидкой 
углекислоты стоимостью поряд-
ка 308 миллионов рублей. Так-
же со следующего года инвесто-
ры особой экономической зоны 
намерены начать строитель-
ство нового завода по производ-
ству извести – реализация этого 
проекта с инвестициями почти 
4,3 миллиарда рублей рассчита-
на на три года. 

Кроме того, в 2023 году стар-
тует производство медицинских 
изделий и оборудования, в кото-
рое вложат около 120 миллио-
нов рублей. 

Самые же масштабные ин-
вестпроекты ОЭЗ «Кузбасс» – 

производство аммиака, гра-
нулированного карбамида и 
производство по переработке 
зерна амаранта с инвестициями 
около 76,6 миллиарда рублей и 
11,2 миллиарда рублей соответ-
ственно – планируются к запу-
ску с 2024 по 2027 год.

Рͬ͟͠͵ͧͤ ͮͱͨͧ 
ͧ ͧͫͤͯ͡Ͱͧʹͧͧ

«Все проекты мы должны 
обеспечить «рабочими руками», 
людьми нужных компетенций и 
квалификаций, хотя это непро-
сто сегодня, считают в прави-
тельстве Кузбасса. Сейчас самая 
низкая за всю историю наблю-
дений в Кузбассе безработица – 
менее одного процента. На учё-
те в центрах занятости стоит 
11,1 тысячи безработных, а ва-
кансий в 5 раз больше – 53 ты-
сячи. Это не всегда хорошо. Но 
есть и положительный момент: 
работодатели будут конкуриро-
вать за квалифицированных ра-
ботников, создавать им хорошие 
условия работы и давать конку-
рентную зарплату.

Чтобы сделать условия для 
инвесторов ещё более привле-
кательными, Кузбасс вошёл в 
число семи пилотных регионов 
по реализации проекта «Сквоз-
ной инвестиционный поток. Это 

инициатива реализуется со-
вместно с корпорацией «Рос-
атом». В рамках проекта будет 
разработана технология, кото-
рая поможет легко начать инве-
стиционный проект, сократить 
число регистрационных проце-
дур и ускорить время их прохож-
дения. Сейчас это особенно важ-
но, потому что резиденты новых 
территорий начнут работу в осо-
бой экономической зоне «Куз-
басс» уже скоро – в 2023 году.

͍ͭͤͮͤͥ͟ͼͷͤͤ 
ͮͦͧ͟͡Ͱͧͤ

Кроме того, на совещании в 
октябре межведомственной ра-
бочей группой принято решение 
о включении всех четырёх куз-
басских территорий опережа-
ющего социально-экономиче-
ского развития в специальный 
реестр, дающий право их рези-
дентам применять пониженные 
тарифы страховых взносов до 
конца срока действия ТОСЭР.

Напомним, что в августе 
2021 года президент РФ пору-
чил правительству продлить до 
конца 2024 года период, в тече-
ние которого плательщики стра-
ховых взносов, приобретая ста-
тус резидента ТОСЭР, получают 
налоговые льготы в виде права 
на уплату пониженной ставки. 

Необходимые документы разра-
ботаны и приняты. Правитель-
ством РФ определены критерии 
оценки ТОСЭР, дающие право на 
льготы. Один из них предусма-
тривает, что в регионе с такими 
зонами объём добычи угля дол-
жен составлять более 100 мил-
лионов тонн в год. Под этот кри-
терий попадают все кузбасские 
ТОСЭР.

«Статус резидента ТОСЭР по-
зволяет компаниям получать 
налоговые льготы, а сэконом-
ленные средства направлять в 
производство, развиваться ди-
намично и чувствовать себя ком-
фортно даже на этапе стартапа. 
Это даёт возможность откры-
вать в Кузбассе больше произ-
водств, создавать новые рабочие 
места», – подчёркивает Сергей 
Цивилев.

В Кузбассе на сегодняшний 
день действуют четыре терри-
тории с льготным налоговым 
режимом: «Юрга», «Анжеро-
Судженск», «Новокузнецк» и 
«Прокопьевск». На сегодняш-
ний день в реестре резидентов 
этих территорий 47 организа-
ций. За весь период функцио-
нирования ТОСЭР в Кузбассе 
резидентами в экономику регио-
на вложено 7,6 миллиарда 
рублей инвестиций, создано по-
рядка 3 тысяч новых рабочих 
мест. Период функционирова-
ния всех ТОСЭР Кузбасса прод-
лён до конца 2030 года.

Региональные территории 
опережающего социально-эко-
номического развития (ТОСЭР) 
включены в реестр, дающий 
право их резидентам применять 
пониженные тарифы страховых 
взносов до конца срока действия 
ТОСЭР – 7,6 процента вместо 30. 

ǀмиǮриǥ Ǐваров.

ŗсобоŲ ƆųономиƀесųоŲ 
Űоне ȟ бытƅ�
˪редседатель правительства ˫ˮ ˧ихаил ˧и-
шустин подписал постановление о создании 
Оʻʰ �˦узбасс�. ˭ем самым он поставил точку 
в многолетней работе десятков разработчиков, 
производственников и инвесторов, которые 
смогли обосновать, что именно в нашем регио-
не развивать новую промышленность ну˂но на 
основе льгот и преˉеренˊий.
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ВАѰНО, ƖТО ЕƐТƛ В КƒƈƃАƐƐЕ ƐƎЕƕИАЛИƐТЫ, 
НА КОТОРЫƔ ƋОѰНО ƎОЛОѰИТƛƐѲ И ƃЫТƛ 
ƒВЕРЕННЫƋИ� ВƐЕ ОƃƙЕКТЫ НОВОКƒƈНЕƕКОƅО 

АƜРОƎОРТА ƃƒƆƒТ ƆОƐТРОЕНЫ ƐОƅЛАƐНО 
РЕƅЛАƋЕНТАƋ ƃЕƈОƎАƐНОƐТИ, НАƆЕѰНОƐТИ 
И ТƒРИƐТИƖЕƐКОѹ ƎРИВЛЕКАТЕЛƛНОƐТИ� В 
НАƐТОѲƘЕЕ ВРЕƋѲ ƈƆЕƐƛ ƃЛАƅОƒƐТРАИВАƝТ 
ƎРИВОКƈАЛƛНƒƝ ƎЛОƘАƆƛ, ОРƅАНИƈОВЫВАƝТ 
ƎОƆƙЕƈƆЫ, ƎЕƗЕƔОƆНЫЕ ƈОНЫ, ƈАƋЕНИЛИ 
КОƋƋƒНИКАƕИИ� АƜРОƎОРТ ƃƒƆЕТ ƎРИНИƋАТƛ И ТЕƔ, 
КТО НАƎРАВЛѲЕТƐѲ В ƐТК ̵ƗЕРЕƅЕƗ̶, И ЕƆƒƘИƔ В 
ƋЕѰƆƒРЕƖЕНƐК� ƎОТЕНƕИАЛ ƆЛѲ НОВЫƔ ИНВЕƐТОРОВ 
КОЛОƐƐАЛƛНЫѹ, ТƒРИƐТАƋ ЕƐТƛ КƒƆА ƎОЕƔАТƛ ƖЕРЕƈ 
ОƃНОВЛЕННƒƝ ВОƈƆƒƗНƒƝ ƅАВАНƛ В НОВОКƒƈНЕƕКЕ̶�  
ƐЕРƅЕѹ ƕИВИЛЕВ�

 Фото ФǣǢора ƿараǫова.

Так, теперь новосибирский 
рейс из Кемерова будет выпол-
няться в вечернее время (прилёт 
в 18.05, вылет в 18.40), что более 
удобно для транзитных перелётов.

Кроме рейсов, которые 
успешно выполняются из обо-
их аэропортов Кузбасса, таких 
как рейсы в Санкт-Петербург, 
Екатеринбург, Казань, Ново-
сибирск, Красноярск и Омск, в 
зимний период добавились рей-
сы Кемерово–Сочи и Новокуз-
нецк–Сочи. Они теперь будут 
круглогодичными, что позволит 
кузбассовцам совершать поезд-
ки на курорты Краснодарского 
края весь год. 

Из аэропорта Новокузнецка 
с 1 ноября стартовал авиарейс в 
Казань, а из аэропорта Кемерова 
с 3 ноября добавляется авиарейс 
Кемерово–Иркутск. 

Но есть и «ложка дегтя». В 
связи с санкциями и несогла-
сием с финансовой политикой 
аэропорта авиакомпания «По-
беда» не смогла дальше продол-
жать сотрудничество с кемеров-
ским аэропортом. Несмотря на 
предложенные льготные усло-
вия со стороны авиагавани, «По-
беда» прекратила полёты из Ке-
мерова в Москву с 31 октября 
2022 года. 

Желающие путешествовать 
лоукостером «Победа» могут ле-
тать из Новосибирска, восполь-
зовавшись ежедневными рейса-
ми Новокузнецк–Новосибирск 
или рейсом Кемерово–Новоси-
бирск, который летает каждый 
день, кроме субботы. Благода-
ря поддержке из регионального 
и федерального бюджетов уста-
новлены льготные цены на пере-
лёт. Кстати, в зимнем сезоне из 
аэропорта Толмачево можно бу-
дет улететь в Абакан, Иркутск, 
Красноярск, Омск, Пермь и Че-
лябинск. Также увеличение ча-
стоты рейсов планируется по на-
правлениям юга России: Сочи 
(до четырёх рейсов в день) и Ми-
неральные воды (до пяти рей-
сов в неделю). Об этом заявили 
в управляющей компании авиа-
предприятия имени Александра 
Покрышкина.

Одновременно, по словам 
замгубернатора Андрея Пано-
ва, администрация Кемеров-
ского аэропорта и холдинга 
«Новапорт» совместно с прави-
тельством Кузбасса продолжают 
переговоры по привлечению на 
московское направление других 
авиаперевозчиков, взамен ушед-
шей «Победы».

Традиционно в новокузнец-
ком аэропорту, в связи с откры-
тием горнолыжного сезона, с 
ноября по март увеличивается 
частота авиарейсов разных авиа-
компаний в московском направ-
лении, до Санкт-Петербурга, 
Красноярска и Екатеринбурга. 

Из Новокузнецка с ноября 
текущего года также были от-
крыты рейсы в Казань. Они бу-
дут выполняться по вторникам 
и субботам на комфортабель-
ном Boeing 737-800. Время в по-
лёте – 3 часа 30 минут. Через Ка-
зань авиакомпания предлагает 
добраться в Санкт-Петербург, 
Грозный, Сочи, Калининград 
и Махачкалу. Также с ноября 
2022-го по 10 мая 2023-го до-
полнительно к норме провоза 
багажа на регулярных рейсах 
авиакомпании Nordwind в сто-
лицу южной агломерации об-
ласти возможно провезти бес-
платно один комплект лыжного 
или сноубордического оборудо-
вания общим весом до 20 кило-
граммов.

Загруженность первого рей-
са из Казани составила более 
80 процентов. Вместе с тури-
стами в Новокузнецк прилете-
ли журналисты и блогеры из Та-
тарстана, чтобы своими глазами 
увидеть, как Шерегеш готовится 
к открытию горнолыжного сезо-
на.

Немаловажно, что в 2023 
году из регионального бюджета 
на развитие межрегиональной 
маршрутной авиасети Кузбасса 

будет выделено 300 миллионов 
рублей, эта цифра более чем в 
два раза больше 140 миллионов 
рублей, ассигнованных на эти 
цели в текущем году. 

Планируется организовать 
субсидируемые авиарейсы из 
Кемерова в Горно-Алтайск, Сур-
гут, Якутск и Читу, а из Новокуз-
нецка – в Сургут, Тюмень и Че-
лябинск.

͒ͣ ͩ͟;ͫͫΨ ͥͫ͟͢͟͠Ψ 
Ͱͤͮͪͧͫͩ͟

Как писала ранее наша газета, 
для удобства гостей, прилетаю-
щих на курорт в аэропорт Ново-
кузнецка, там организован един-
ственный в России удалённый 
багажный терминал.

«Это уникальный проект. Те-
перь можно оформить полно-
стью трансфер с доставкой на 
курорт комфортабельными ав-
тобусами со сдачей и получе-
нием багажа здесь, на курор-
те. В перспективе багаж будут 
доставлять прямо в гостиницу. 
Мы к каждому летнему и зим-
нему сезону делаем всё для по-
вышения комфорта наших го-
стей, это наше правило. В этом 
сезоне прилёт и вылет для тури-
стов, прибывающих в Шерегеш, 

стали комфортнее, а благода-
ря доставке багажа из аэропор-
та Новокузнецка на курорт го-
сти могут дополнительно около 
восьми часов наслаждаться 
красотами Сибири и Горной 
Шории», – подчеркнул Сергей 
Цивилев.

Комплекс Belka оборудован 
раздевалками, душевыми, сани-
тарными комнатами и камерами 
хранения. Поэтому гостям мож-
но не ждать заселения в отель, а 
сразу по приезде начать катать-
ся. Багаж и снаряжение будут из 
воздушной гавани отправлять в 
Шерегеш и обратно, на курорте 
для приёма багажа организован 
удалённый терминал. Оплатить 
такой способ доставки груза 
можно непосредственно в тер-
минале Шерегеша, в кассе аэро-
порта или на сайте авиакомпа-
нии.

В начале ноября соглашение 
о сотрудничестве подписали ге-
неральный директор аэропорта 
Новокузнецк Кирилл Ермаков 
и директор АНО «Дирекция ку-
рорта Шерегеш» Алексей Стоя-
нов.

Как отметил Кирилл Ермаков, 
с ключевыми гостиницами про-
рабатывается вопрос о том, что-
бы гости могли сдать багаж пря-

мо из своего отеля, не посещая 
багажный терминал в комплек-
се Belka.

¢͗ͤͮͤͤ͢Ͷͻͨͯͭͮͤͯͯ¡
Немного о железнодорожном 

транспорте. С 12 ноября возоб-
новит курсирование туристиче-
ский поезд «Шерегеш-экспресс» 
по маршруту Новокузнецк–Чу-
гунаш. Начало движения поезда 
совпадает с датой официального 
открытия горнолыжного сезо-
на в популярном кузбасском ку-
рорте «Шерегеш».

Поездку на турпоезде можно 
совершить по субботам и вос-
кресеньям, а также в празднич-
ные дни. Отправление состава 
со станции Новокузнецк в 7.03, 
прибытие в Чугунаш в 9.56. На 
станции Чугунаш пассажиры пе-
ресаживаются в автобусы, ко-
торые доставляют туристов к 
горе Зелёной и в посёлок Шере-
геш. Отправление автобусов из 
Чугунаша в 10.15. У подножия 
горы Зелёной остановка авто-
бусов предусмотрена у подбра-
сывающего подъёмника GeshFly 
(ул. Снежная, 8/2) и в посёлке 
Шерегеш (ул. Гагарина, 12а).

В обратный рейс автобусы 
от остановки на улице Гагарина, 
12а, будут отправляться в 16.45, 
от остановки у подбрасываю-
щего подъёмника – в 17.05. От-
правление турпоезда со станции 
Чугунаш в 18.03, прибытие в Но-
вокузнецк в 21.00 (время везде 
указано местное).

В составе туристического по-
езда «Шерегеш-экспресс» есть 
четыре вагона: три вагона эко-
номкласса и один вагон первого 
класса. Каждый вагон оборудо-
ван креплениями для бесплат-
ного провоза горнолыжного сна-
ряжения. В пути работает кафе, 
камеры хранения, оборудована 
детская игровая зона, также пас-
сажиры могут зарядить мобиль-
ные устройства.

Для удобства туристов, при-
бывающих на отдых из других 
регионов поездами дальнего сле-
дования до ст. Новокузнецк, обе-
спечена стыковка с двумя по-
ездами: № 137 сообщением 
Нижневартовск–Новокузнецк и 
№ 77 сообщением Абакан–Пермь. 
В обратном направлении – сты-
ковка с четырьмя поездами: № 117 
сообщением Новокузнецк–Мо-
сква, № 137 сообщением Новокуз-
нецк–Нижневартовск, № 59 сооб-
щением Новокузнецк–Кисловодск 
и № 78 сообщением Пермь–Аба-
кан. Для транзитных пассажиров 
организовано бесплатное пребы-
вание в бизнес-зале вокзала Ново-
кузнецка для ожидания отправле-
ния турпоезда.

С расписанием движения по-
езда и стоимостью проезда в по-
езде «Шерегеш-экспресс» можно 
ознакомиться на сайте компа-
нии, а также с 8.00 до 20.00 по 
телефону диспетчера АО «Куз-
басс-пригород», пояснили в же-
лезнодорожном ведомстве.

ǀмиǮриǥ Ǐваров.

Ŗоūые реŲсы ȟ 
боŴƅƁе ūоŰмоůностеŲ
ʰимний транспортный сезон в ˦узбассе,
в отличие от других регионов, не сокращает 
транспортный поток, не уводит его в спячку. 
Наоборот, во время текущей навигаˊии 
в маршрутной сети аˑропортов ˦емерова 
и Новокузнеˊка сохранятся наиболее востре-
бованные и значимые маршруты с небольшими 
изменениями по времени, а так˂е добавятся 
новые направления.
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 Фото ǊаǨǯǦǪа ǈǦǯǣǩǣва.

Перūые Ŭоры страны
Окончание. Начало на 1-й стр.

В горнолыжных комплексах 
«Лесная республика» в Новокуз-
нецке, «Югус» в Междуреченске 
и «Мрассу» в Мысках открытие 
запланировано на начало дека-
бря. Точные даты будут зависеть 
от наличия стабильного снежно-
го покрова.

Кроме того, комиссия с уча-
стием специалистов Роспотреб-
надзора, Ростехнадзора, Гостех-
надзора, МЧС и других ведомств 
проведёт проверки работы 
подъёмников, объектов пита-
ния и гостиниц на соответствие 
всем требованиям безопасности, 
в том числе эпидемиологиче-
ской. В случае выявления заме-
чаний будут даны рекомендации 
по приведению объектов в соот-
ветствие нормам.

̓ͩͫ͟͡Ψ ͨͱͮͬͮͰ 
͉ͱͦͯͯ͟͟͠

На прошедших выходных гу-
бернатор Кузбасса Сергей Ци-
вилев дал старт реализации 
крупнейшего по объёму строи-
тельства и инвестициям в России 
проекта комплексного развития 
территории СТК «Шерегеш».

Проект комплексного разви-
тия территорий СТК «Шерегеш» 
рассчитан на 20 лет. На терри-
тории площадью 427 гектаров 
будет построено 37 апарт-ком-
плексов в стиле альпийского 
шале, в одном из которых рас-
положится уникальный 5-звёз-
дочный отель на 165 номеров с 
премиальным сервисом. Курорт 
пополнится домами в альпий-
ском стиле – барнхаусами. Вся 
инфраструктура сосредоточит-
ся вблизи действующих подъ-
ёмников SkyWay и «Панорама». 
Это обеспечит резидентам бы-
стрый и удобный доступ к гор-
нолыжным трассам. Кроме того, 
планируется строительство в 
секторе «Ф» четырёх трасс об-
щей протяжённостью 15 км, пер-
вая будет сдана вместе с первым 
апарт-комплексом.

Губернатор провёл совеща-
ние на площадке строительства 
нового жилого комплекса, ко-
торый будет находиться в не-
посредственной близости от 
главной горы курорта. В рам-
ках реализации мероприятий 
комплексного развития терри-
тории до 2027 года будет по-
строено 19 жилых домов в 
сейсмике 7 баллов. Всего плани-
руется сдать более 1700 квартир 
общей площадью свыше 80 ты-
сяч кв. м.

Предусмотрено развитие ин-
фраструктуры: здесь появятся 
кафе, рестораны, коммерческая 
недвижимость, двухэтажный 
торговый центр, два детских 
сада на 50 мест каждый. Также 
застройщик взял на себя обя-
зательства по строительству 
внеплощадочных инженерных 
сетей водоснабжения и водоот-
ведения. На сегодняшний день 
получено разрешение и уже на-
чато строительство первых двух 
домов, проектная документация 
на третий жилой дом находится 
на экспертизе, на стадии разра-
ботки – по четвёртому, пятому и 
шестому домам.

Развивается и инфраструк-
тура. Для желающих продлить 
горнолыжный день трассы бу-
дут переподготовлены снего-
уплотнительной техникой и за-
пущены в работу с 17.00, катание 
будет доступно до 21-22 часов. В 
нижней и верхней частях секто-
ра «Б» локацию будут обслужи-
вать кафе «План Б» и «О!Пушка», 
их графики работы соответству-
ют графикам канатной дороги и 
трассы.

Напомним, горнолыжный се-
зон в Шерегеше – самый длин-
ный в России: он продолжается 
около полугода. Лыжники и сноу-
бордисты любят курорт за осо-
бый снег-пухляк и разнообраз-
ные спуски.

͐ͤͪͤΨͫΨ ͬͰͣͳ 
ͫ͟ Тͫͤ͟͟

К открытию готов и экоку-
рорт «Танай» в Промышлен-
новском округе. Предваритель-
но кузбасских журналистов 
ознакомили с горнолыжными 
трассами курорта, три из семи 
имеют сертификацию междуна-
родной федерации FIS. В связи с 
природным условиями оснеже-
ние трасс по большей части ис-
кусственное. Поэтому они до-
статочно жёсткие, что очень 
нравится спортсменам, а также 
любителям скоростных спусков. 
Гостям презентовали объекты 
сферы питания и размещения на 
курорте: номерной фонд гости-
ницы, шале и номера для гостей 
с ограниченными возможностя-
ми.

Для обеспечения безопас-
ности туристов на «Танае» под-
готовлены спасательные фор-
мирования горнолыжных 
комплексов Кузбасса. Совместно 
с собственниками горнолыжных 
комплексов проводятся провер-
ки горнолыжных трасс, подъём-
ников, их укомплектованность 
специальным сертифицирован-
ным снаряжением для спасения 
и эвакуации людей в случае не-
штатной остановки подъёмника 
(альпинистское снаряжение: ве-
рёвки, каски). Прошли совмест-
ные тренировки с сотрудника-
ми горнолыжных комплексов по 

эвакуации пострадавших с вы-
соты при остановке и зависании 
подъёмника. Организовано де-
журство спасателей с усилением 
в выходные и праздничные дни.

¢̓ͬͮͫ͟ͽ ͐ͩͫ͟͟͢͟¡ 
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Одной из «жемчужин» Куз-
басса является «Горная Саланга» 
в Тисульском округе. И это неу-
дивительно: спортсмены здесь 
начали занятия аж 4 ноября, для 
отдыхающих база откроется 
18-го числа.

Особое географическое рас-
положение «Горной Саланги» 
способствует тому, что мину-
совая температура здесь уста-
навливается раньше, чем на 
большинстве горнолыжных ку-
рортов страны, и снег на склонах 
не тает. Также для быстрой под-
готовки трасс генерируют искус-
ственный снег.

Уже запущена трасса № 2 и 
подъёмник. Здесь тренируются 
не только кузбасские спортсме-
ны, но и представители сборных 
Приморского края, Камчатки, 
Сахалина. Тренеры признаются, 
что для лыжников и сноуборди-
стов это шанс «раскататься» по-
сле лета перед первыми этапами 

Кубка России, иначе пришлось 
бы участвовать в соревновани-
ях «с дивана», то есть не проводя 
тренировок на снегу.

Радует и другая инфраструк-
тура: сервисные комнаты, спорт-
залы, батуты, а также спортив-
ная деревня с номерным фондом 
около 180 мест, объекты для пи-
тания и отдыха.

Для отдыхающих будут ра-
ботать пять трасс разного уров-
ня сложности и два бугельных 
подъёмника, что способствует 
отсутствию долгого ожидания 
и пространству на спуске, как 
следствие – снижению уровня 
травматизма.

Готова и «Альпийская де-
ревня», насчитывающая бо-
лее 120 мест, расположенных в 
шале в непосредственной близо-
сти к выкату и подъёмнику. Так-
же журналисты ознакомились с 
обновлённым меню для гостей 
комплекса. Поварами подго-
товлены новинки таёжной кух-
ни. Большинство продуктов 
поставляются фермерскими хо-
зяйствами Тисульского окру-
га и Красноярского края. Кроме 
того, у комплекса есть свои ого-
род, летнее форелевое хозяйство 
и производство разных видов 
хлеба, который очень востребо-
ван среди туристов.

Гостей «Горной Саланги» в 
этом сезоне порадует пополне-
ние прокатного снаряжения и но-
вый вид активного отдыха – пе-
шеходные прогулки с собаками. 
В обустроенном питомнике ско-
ро поселятся хаски и маламуты.

Комфортным отдых будет и 
для самых юных гостей курор-
та: на территории «Альпийской 
деревни» располагается дет-
ский городок. К открытию се-
зона подготовят детские трассы 
для катания и беби-лифт, будет 
работать детская комната с вос-
питателем, также предусмотре-
но детское меню.

Мͤͥͣͱͮͤ͵ͤͫͯͨ
Туристов нашего региона и 

всей России ждут и в Поднебес-
ных Зубья. Там вскоре распахнёт 
двери горнолыжный комплекс 
«Югус», а также спортивно-оздо-
ровительный комплекс «Мрас-
Су» в Мысках.

На ГК «Югус» ведётся подго-
товка не только к старту горно-
лыжного сезона, но и к Между-
народным играм «Дети Азии», 
которые пройдут с 23 февраля 
по 5 марта 2023 года в Кузбас-
се. В Междуреченске планиру-
ется проведение состязаний по 
прыжкам на лыжах с трамплина 
и горнолыжному спорту (супер-
гигант, слалом-гигант, слалом и 
командные соревнования).

Уже выполнены работы, ко-
торые ведутся на комплексе: ре-
конструкция трамплинов К-40  
и К-62, строительство подъём-
ника протяжённостью 331 м для 
летающих лыжников, установка 
блока с вакс-кабинами для под-
готовки лыж и раздевалок для 
спортсменов, строительство су-
дейско-тренерского блока, ком-
мунальных сетей.

Кроме того, на горе Югус в 
этом году появился ратрак ита-
льянского производства Prinoth, 
он заменит один из устаревших 
аппаратов. Две машины будут 
укатывать и готовить снежные 
склоны зимой. Новая техника 
подходит для подготовки кру-
тых горных трасс, также она от-
лично справится с уплотнением 
снега для горы приземления на 
трамплинах. Отремонтированы 
дороги, ведущие к стадиону «То-
мусинец» и горнолыжному ком-
плексу «Югус». Дорога в сторону 
«Югуса» сейчас – это две полосы 
нового полотна с разметкой.

Готов к приёму туристов 
и спортивно-оздоровитель-
ный комплекс «Мрас-Су» вбли-
зи Мысков. Подготовка к гор-
нолыжному сезону здесь идёт 
полным ходом. Уже проведена 
диагностика и ревизия оборудо-
вания канатной дороги. Горно-
лыжный склон готовят к уклад-
ке снежного покрова – удаляют 
сучья деревьев, камни.

Особое внимание уделено 
безопасности. Чтобы избежать 
столкновения лыжников с де-
ревьями, в опасных местах на 
склоне и в местах спуска на ва-
трушках установят средства 
ограждения.

Большая и дорогостоящая ра-
бота проведена по подготовке 
техники, обслуживающей склон 

– закуплены и монтируются им-
портные запчасти для ратрака. В 
кафе проходит ревизия для бес-
перебойной работы кухни, ком-
муникаций и санузлов. В бли-
жайшее время запланирована 
подготовка инвентаря: обработ-
ка скользящей поверхности лыж 
и сноубордов, заточка кантов.

Готовятся к приёму спортсме-
нов и туристов пункты отдыха и 
горячего питания. В них можно 
не только отдохнуть и согреться, 
но и выпить вкусный травяной 
чай, поесть ароматный шашлык 
и насладиться вкусом настоящих 
шорских пельменей. Для комфор-
табельного отдыха гостей на тер-
ритории комплекса предусмотре-
но размещение как в отдельных 
коттеджах с мангальной зоной, 
так и в номерах гостиницы клас-
сов стандарт, полулюкс и люкс. А 
чтобы согреться в зимнюю сту-
жу, можно сходить в сауну и попа-
риться в настоящей русской бане.

ǀмиǮриǥ Ǐваров.
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 Фото Ǧǥ арǳǦва ǯǣǪȵǦ ǏǦǫǦȯȴǫȴǳ.

 ǃǨатǣрǦǫа ǏǦǫǦȯȴǫа в роǩǦ 
ǀаǯǦǩǦǯǯȴ.

œатя Śиниſына� 
ū ноūыŲ мир с mŋасиŴиссоŲ}

Кстати, роль главной героини 
Екатерине Синицыной не сра-
зу пришлась по вкусу. Аппетит 
пришёл во время игры. Об этом 
и многом другом говорим сегод-
ня с актрисой.

– Катя, расскажите о себе 
подробнее. В детстве мечтали 
стать актрисой, читали стихи, 
стоя на табуретке?

– Синицына, до замужества 
Снигирева. Я родилась в неболь-
шом шахтёрском городе Проко-
пьевске тридцать один год назад 
в обычной семье: мама – инже-
нер, папа был шахтёром. А вот 
бабушка работала в ДК, что-то 
по методической части. Сти-
хи на стульчике я читала, да, но 
больше занималась вокалом, 
меня отдали в пять лет в мест-
ную шоу-студию «Крошка Енот». 
Не тянуло на спектакли, но всег-
да любила кино. Не видела себя 
на сцене театра, в общем. При 
этом все во мне видели актрису. 
Потом была учёба в школе, че-
тыре года обучения в колледже 
культуры на дирижёрско-хоро-
вом отделении. И пришло время 
выбирать вуз. Не знаю, было ли 
это осознанное решение, думаю, 
больше родственники и друзья 
подтолкнули к тому, чтобы по-
пробовать себя в актёрском деле. 
За год до поступления я успела 
позаниматься в прокопьевской 
студии «Шпиль» при местном 
драмтеатре, её руководителем 
тогда являлся Юрий Тимофее-
вич Темирбаев (нынче он рабо-
тает в нашей кемеровской дра-
ме). В 2011 году поступила в 
тогда ещё кемеровский инсти-
тут культуры. Мне повезло: в то 
время курс набирала Ирина Ни-
колаевна Латынникова, мой ре-
жиссёр на сегодняшний день.

– А как вы попали в театр 
для детей и молодёжи? Может 
быть, это была какая-то неве-
роятно волшебная история?

– Когда я поступила на курс к 
Ирине Николаевне, абсолютно пе-
ревернулось моё мировоззрение, 
отношение к театру. Появилось 
желание работать именно с ней, у 
неё в театре. Потому что поверила 
я этому человеку. И цель попасть 
именно в этот театр была, да. Я 
благодарна, что Ирина Николаев-
на на меня обратила внимание, и 
мы до сих пор сотрудничаем.

– Помните свою первую 
роль? Что чувствовали при 

первом выходе к зрителю? 
Как коллеги вас приняли?

– Это была смешная история. 
Я помню, режиссёр вечером со-
общает, что утром надо быть в 
театре. Что-то случилось с ак-
трисой, меня надо было быстро 
ввести в роль. Я, второкурсница, 
тогда жутко волновалась.

Небольшая роль девочки в 
спектакле «Товарищ курьер», па-
ника, ужас. И только после того, 
как отыграла первую сцену, по-
няла, что платье у меня было на-
дето задом наперёд. А во второй 
сцене я зацепилась колготками 
(такими детскими, хэбэшными, 
так как играла ребёнка) за гвоздь. 
И очень долго не могла отцепить-
ся. А текст нужно говорить, сце-
ну нужно вести... В голове же одна 
мысль: «Боже мой, я первый раз на 
сцене, если порву колготки, будет 
крах. Как я буду смотреть в глаза 
костюмерам, которые мне их до-
верили?» Меня очень поддержали 
коллеги, помогли адаптировать-
ся (Денис Казанцев, Женя Белый, 
Вероника Киселёва, Нина Рогова 
и другие). В театре у нас друже-
ская атмосфера. И сейчас, будучи 
уже не только что пришедшим по-
колением актёров, мы стараемся, 
чтобы новенькие наши не ощуща-
ли себя новичками.

– Вы с мужем (актёр Сер-
гей Синицын) познакомились 
в театре? Иногда играете на 
одной сцене, помогаете друг 
другу? 

– Мы познакомились в ин-
ституте. Я поступила на первый 
курс, а Сережа уже был пяти-
курсником. В институте мы пе-
ресекались, но ничего такого не 
было. А с моим приходом в те-
атр что-то произошло. Пожени-
лись. Конечно, мы пересекаемся 

в спектаклях, много совместных 
работ. Конкретно любовная ли-
ния у нас с ним в спектакле «С 
любимыми не расставайтесь». 
Конечно, с одной стороны, с му-
жем играть сложнее, чем с дру-
гими. Наша работа на сцене 
воспринимается немного под 
другим ракурсом. В том числе и 
людьми, которые знают, что и в 
жизни мы муж и жена, и смотрят 
на нас уже тоже по-другому. Но 
Сережа очень хороший партнёр 

по сцене, с ним работать легко. 
И это он больше подстраивается 
под меня, за что я ему очень бла-
годарна.

– По большому счёту, что 
подарила вам молодёжка?

– Для меня театр – это мой ре-
жиссёр Ирина Николаевна Ла-
тынникова. Я благодарна судьбе, 
случаю, что с ней встретилась. 
Поменялось моё отношение ко 
многим вещам, направление 
мыслей стало иным. Всё бла-
годаря общению с ней. Очень о 
многом я стала думать, размыш-
лять... Механизм внутри меня 
заработал по-другому, жизнь за-
играла новыми красками. Ском-
кано сказала, но это так.

– Можно ли сказать, что в 
спектакле «Василисса» у вас 
первая главная роль?

– Роль не первая. Есть спектак-
ли «Можно попросить Нину?», «С 
любимыми не расставайтесь»… 
Но если совсем по большому счё-
ту, то Василисса – это моя главная 
первая роль в этом театре. И хочу 
сказать, что это огромнейший 
опыт. Думала, будет проще, не так 
ответственно, переживательно. 
Сейчас понимаю, что это огром-
ный пласт работы, который не за-
канчивается с выходом премьеры 
на сцену. Всё только начинается. 
Вот многие считают, что премье-
ра состоялась и актёры выдохну-
ли. Нет. В моём случае это начало 
большой роли, скажем так.
Окончание на 9-й стр.

ˬтара как мир история: не ходи в лес, там ˂уть-кошмар-у˂ас и опас-
ностей полно. ˢ если ты ещ˸ и девочка, тут впору и вовсе �хвост при-
˂ать�. Недавно в ˦емеровском театре для детей и молод˸˂и состоя-
лась премьера спектакля для подростков �ˣасилисса�. ˤлавную роль 
бесстрашной бунтарки в н˸м сыграла актриса ˥катерина ˬиниˊына. 
˧олодая, красивая, талантливая. ˦ак сказала о ней главный ре˂иссер 
театра ʱрина ʲатынникова: �˦атя работает честно. ˤлубоко и подробно 
анализирует, �про что играть�. ˥й ва˂но создать на сˊене ˂ивую си-
туаˊию. ˪оˑтому легко импровизирует, как говорится, �дышит�, а не 
выполняет правильно заученный рисунок роли��

// это интересно

«Василисса» – новый спек-
такль в репертуаре Кеме-
ровского театра для детей 
и молодёжи. В его основе 

– пьеса с одноимённым на-
званием современного дра-
матурга Ȣарии Ȣалухиной. 
ɉто интересная история о 
взрослении. Каждый ребё-
нок однажды меняется и 
превраɖается в бунтуюɖего 
подростка. ɀ ɚти несколько 
лет приносят много тревог 
всем близким, в том числе и 
самому ребёнку. ȥодростку 
важно попробовать что-то 
новое, необычное, то, что за-
преɖают делать родители. 
ȥреодолеть запрет – значит 
взять ответственность за 
ɚто на себя, впервые попро-
бовать быть независимым, 
взрослым. ɉто история о том, 
насколько важно знать и по-
нимать, кто ты и откуда. Как 
важно оглянуться на свои 
корни, вернуться к ним, от-
крыть в себе новые качества. 
А еɖё в постановке важное 
место отведено диалогу 
между людьми. ɀмея разное 
мнение, всегда можно прий-
ти к компромиссу. ȟлавное 

– разговаривать. ɉто актуаль-
но сегодня, когда люди всё 
чаɖе заменяют живое обɖе-
ние переписками в соцсетях. 

 ǆǡорȵ ƾваǣв в роǩǦ ƿǣǩоȸра.

 ǌǩȵǡа ǐǨаȰǣǫǨо в роǩǦ ǍоǩǱ-
ǢǣǫǫǦȯȴ.
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Окончание. Начало на 8-й стр.

– Когда вы прочитали сце-
нарий впервые, о чём подума-
ли? 

– Скажу честно, когда режис-
сёр позвала нас на читку пьесы 
(а для нас всегда сюрприз, что 
она выберет), я была в лёгком 
шоке. Во-первых, это нетипич-
ный для нашего театра матери-
ал. Это что-то из области фэн-
тези, подросткового репертуара. 
Я вообще не люблю приключен-
ческие истории. Самое сложное, 
что в этой постановке для меня 
было, – примерить героиню на 
себя. Принять подростковые ма-
неры, мышление, понять логику 
поведения и оправдать всё это, 
для того чтобы героиня была 
понятной, чтобы за неё зритель 
в зале переживал. Задача была – 
быть настолько узнаваемой сре-
ди подростков, чтобы человек, 
выйдя из зала, узнал себя во мне. 
Достучаться до зрителя – сверх-
задача этой роли. И чтобы роди-
тели этих выросших детей по-
няли, что подростку тяжело и 
нужно идти с ним за руку, друж-
но и долго. И тогда всё встанет на 
свои места. И будет хорошо.

– В спектакле были смеш-
ные моменты, которые зри-
тель и не заметил, а на сцене 
был повод улыбнуться?

– Это есть всегда, в любом спек-
такле, мне кажется. Если учесть, 
что у нас только что прошла пре-
мьера, то моментов веселья было 
мало. Но была смешная репли-
ка, когда один герой замирает, а 
я кричу: «Дедушка, оживай, де-
душка!» И зачем-то добавляю: 
«Не оживает дедушка». Этого не 
было в тексте, странная импро-
визация с моей стороны случи-
лась. Ещё был момент, когда Федя 
Бодянский пришёл на сцену Ли-
хом одноглазым, а меня не увидел. 
Я переползла на середину. Сто-
ит растерянный и думает, уполз-
ла ли я со сцены, или упала куда. 
И этот эпизод, когда он несколь-
ко секунд не мог меня найти, нам 
показался забавным. Думаю, ещё 
несколько спектаклей, и смеш-
ных моментов прибавится.

– Как считаете, каков ос-
новной смысл постановки, 
главный посыл?

– Наверное, это история про 
взросление девочки, которая 
в своей жизни не боится совер-
шать поступки, которая впервые 
сталкивается с этим миром, со 
страхом, любовью, отчаянием, 
неприятием, внутренней оби-
дой и непониманием. Основной 
посыл постановки: возраст ста-
новления себя – это нормально, 
вы не одни такие. Это всё прой-
дёт, главное – быть верным себе, 
идти по верному следу. Чтобы не 
изменять себе, слушать сердце.

– Играть спектакль для под-
ростков вам труднее, чем для 
других зрителей?

– Сложнее. Для меня лично. 
Там нужно тратиться в пятнад-

цать раз сильнее. Тот же самый 
подросток, который идёт в театр 
с классом и с родителями, – это 
два разных человека. Вспоминаю 
своё поведение в том возрасте – 
мне до сих пор стыдно. И когда 
эти выросшие дети приходят на 
спектакль, для них играешь во 
всю мощь. И Ирина Николаевна 
несёт эту мысль нам: мы долж-
ны менять сознание подростков, 
в них вкладывать, воспитывать 
этого зрителя, чтобы что-то в их 
головах поменялось. Я с ней со-
гласна, но это непросто.

А самая благодарная публи-
ка – это взрослые. Потому что они 
приходят за другим, и атмосфера в 
зале от этого иная. Градус ответ-
ственности и у актёров, и у зрителя 
другой. Дети – вообще отдельная 
история. Их легко удивить, взять 
в свои руки, чем-то заманить, в хо-
рошем смысле обмануть.

– Про детей. Изменились ли 
вы как актриса, когда стали 
мамой?

– Да, жизнь буквально поде-
лилась на «до» и «после». По-
сле того как я вышла замуж и ро-
дила Тихона, моя жизнь теперь 
полностью зависит от нашего 
сына. Только относительно него 

всё происходит. Поменялось ми-
ровоззрение, отношение, каче-
ство жизни, какие-то ценности 
и приоритеты. Отношение к де-
тям, друг к другу, профессии – 

всё стало другим. Я считаю, что 
рождение ребёнка – основное, 
что может произойти в жиз-
ни женщины. И счастливее что-
либо сложно найти.

– Роли, роли… Есть ли те, о 
которых мечтаете? 

– Я никогда не могу дать кон-
кретный ответ на этот вопрос. 
Бесспорно, классика остаётся 
всегда в моей душе. Толстой, 
Тургенев, Достоевский. Приме-
рить роли героинь этих авто-
ров я бы хотела. Но вот чтобы 
конкретно какая-то женщина 
поразила моё сердце – нет та-
кого. Мне нравится у Остров-
ского Екатерина из «Грозы». Но 
не знаю, мечта ли это. Да, лю-
бопытно, но если не будет этой 
роли, случится что-нибудь 
другое. Нравится, что всё идёт 
своим чередом. Что-то загады-
вать, примерять на себя – лиш-
нее. Всё случается как надо, и 
люди встречаются те, какие 
должны встретиться. А вот в 
профессии хочется слаженной, 
дружной работы. Чтобы радо-
вать своих любимых зрителей, 
для кого мы работаем, обнажая 
свои сердца и души, и кого, на-
деюсь, мы выпускаем из зала с 
«зерном», которое обязательно 
прорастёт.

Анна ǎимоȰуǦ.

œатя Śиниſына� 
ū ноūыŲ мир с mŋасиŴиссоŲ}

// прямая речь

ИРИНА НИКОЛАЕВНА ЛАТЫННИКОВА,
главный режиссёр Кемеровского театра 
для детей и молодёжи:

«Конечно, возраст 1�–1ͭ лет – непростой. 
Детские спектакли им уже неинтересны, ве-
черние пока непонятны и скучны. ɉтот зри-
тель требует особого внимания. Необходимо 
сделать всё возможное, чтобы он не утратил 
доверия и интереса к театру. Театральный 
критик ȥавел Ȧуднев во время проведения 
одной из театральных лабораторий рассуж-
дал об увлечении сегодняɕних подростков 
произведениями в жанре ɚнтези. Ȣожет, и 
театру было бы неплохо обратиться к ɚтому 
жанру, чтобы говорить с подростками на од-
ном языке. ȥьеса Ȣарии Ȣалухиной появи-
лась в поле наɕего внимания весной ɚтого 

года. Ȫороɕая история со своими тайнами, 
опасным путеɕествием... Но самое главное – 
её герои �девчонка и мальчиɕка�: подростки, 
которые пытаются честно разобраться, что 
происходит в окружаюɖем их мире, что есть 
добро и зло, свет и тьма.
ȥьеса, где оживают герои и мотивы славян-
ского ольклора, содержит множество ассо-
циаций с сегодняɕним днём, с проблемами, 
стояɖими перед наɕими детьми. Ȣы сочиня-
ли спектакль как живую, современную исто-
рию. Ȥбёртка сказочная, но всё происходя-
ɖее – настояɖее, серьёзное. Такой подход 
сама пьеса диктует. Ƞсть в ней честное отно-
ɕение к зрителю. Надо было и нам ɚтой чест-
ности соответствовать.
Ȣы все вместе сочиняли костюмы, сцениче-
ское пространство, пластическую партитуру 

спектакля. Наɕи девуɕки-художники из-
готовили замечательные ͭͰ-маски. Ȣногое 
переделывали. Ƀто-то находили, потом отка-
зывались от ɚтого. Всё было непросто. Никог-
да не работали над спектаклем в подобной 
ɚстетике. ɀ сейчас, уже после премьеры, про-
должаем думать и работать над ним, уточняя 
и дорабатывая.
Сразу было понятно, что главную героиню бу-
дет играть Катя Синицына. Ȥна приɕла в театр 
после окончания Кемеровского государствен-
ного института культуры. Уходила в декрет, 
родила ребёнка, вернулась. Ȧаботает много и 
работает интересно. Недавно ездила в твор-
ческую командировку от Союза Театральных 
Деятелей в Санкт-ȥетербург, получив такую 
награду за актёрскую работу в спектакле «ȩо-
тограия, на которой меня нет».

 Ǐȯǣǫȴ Ǧǥ ǯǭǣǨтаǨǩȸ  ǀаǯǦǩǦǯǯа�. Фото ǜрǦȸ ǈǱǥǫǣȯова.
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˪роект �ʰемляки� готовится областной газетой �˦узбасс� совместно с ˦узбасской региональной организаˊией ветеранов.

// память

// спорт

Ŏстƅ на ųоŬо раūнятƅся

ПраŰдниų ūоŴеŲбоŴа

// общество

Ś ŰаботоŲ 
о Ŭороде

ʲучшим студентам гор-
ного института ˦узˤ˭ʳ 
и ˦емеровского горно-
технического техникума 
вручены именные сти-
пендии выдающихся 
деятелей угольной про-
мышленности ˦узбасса.

Об этом рассказали в Кемеров-
ском областном общественном фонде 
«Шахтёрская память» им. В.П. Рома-
нова. Вручил сертификаты стипен-
дий директор фонда Е.Б. Россталь-
ной.

Стипендии В.П. Романова и 
И.В. Баронского получили студенты 
КузГТУ, а стипендии им. В.Г. Коже-
вина – учащиеся Кемеровского гор-
нотехнического техникума, в стенах 
которого проходило торжество.

Будущим специалистам, избрав-
шим главные профессии в нашем 

угольном регионе, есть на кого рав-
няться. В.П. Романов – Герой Социа-
листического Труда, горный инже-
нер, академик Российской горной 
академии, основатель и первый ди-
ректор фонда «Шахтёрская память». 
И.В. Баронский – выдающийся шах-
тостроитель и крупный учёный, за-
служенный шахтёр РСФСР. В.Г. Ко-
жевин – Герой Социалистического 
Труда, заместитель министра уголь-
ной промышленности СССР, ректор 
Кузбасского политехнического ин-
ститута.

Кстати сказать, нынче обще-
ственность Кузбасса отмечает 
115-летие со дня рождения Влади-
мира Григорьевича Кожевина. По 
этому поводу музеи КузГТУ и Кеме-
ровского горнотехнического техни-
кума подготовили экспозиции, с ко-
торыми во время вручения именных 
стипендий познакомились участни-
ки торжества – руководители, пре-
подаватели и студенты этих учеб-
ных заведений. 

•••

ˣ ноябре в ˦емерове 
председатель 
городской организаˊии 
ветеранов-угольщиков 
ˣиктор ˢлексеевич 
ʮемидов вручил 
�ͽ наград юбилярам, 
бывшим работникам шахт 
и разрезов.

Ветераны шахтёрского труда по-
лучили поздравительные открыт-
ки от губернатора Кузбасса и мате-
риальное вознаграждение от фонда 
«Шахтёрская память» им. В.П. Ро-
манова. Как отметил Ю.Н. Ведяпин, 
председатель Кузбасского совета ве-
теранов угольной промышленности, 
приглашённых тепло приветствова-
ли участники художественной само-
деятельности.

С прискорбием сообщаем, что 1 ноября 
ушла из жизни

МЕРКУШЕВА
Ирина Сергеевна. 

Она прожила жизнь добросовестного и 
честного работника, уважаемого гражданина 
своей страны. Несмотря на военное детство 
и тяжёлые семейные трагедии, её душа не за-
черствела. Она была ярким для всех приме-
ром доброты.

Ирину Сергеевну ценили за её деловое от-
ношение к работе, а дома – за заботу и терпи-
мость. Она останется в наших сердцах надёж-
ным товарищем и мудрым советчиком, всегда 
готовым прийти на помощь в любой ситуации. 

Помним, любим, скорбим. 
ǊǝȰесǮвеннаȶ 

органиǣаȭиȶ веǮеранов ǝȲвȯего ǣавода 
ǱимиȮесǦого волоǦна г. Кемерово.

Настоящий праздник 
волейбола состоялся 
в губернском ˊентре 
спорта �˦узбасс�.

Сначала прошли состязания в за-
чёт 21-й Спартакиады среди ветера-
нов Кемерова, посвящённой памя-
ти почётного мастера спорта СССР 
В.С. Терехина.

Главные события развернулись, 
когда состоялись полуфинальные 
встречи победителей групп с коман-
дами, занявшими вторые места. 

Ленинцы уверенно победили 
команду Центрального района. А 
команда Заводского района со счё-
том 2:1 победила команду из Ки-
ровского. Финал и игра за третье 
место проходили одновременно на 
параллельных площадках. В матче за 
бронзовые награды опытные киров-
чане обыграли команду Центрально-
го района со счётом 2:0. 

Финальная игра стала украшени-
ем всего турнира. Ленинцы подтвер-
дили свой прошлогодний чемпион-
ский титул, выиграв со счётом 2:0. 

После небольшого перерыва со-
стоялся показательный матч поко-
лений, в котором играли золотые 

и серебряные призёры со сборной 
командой школьников города. Игра 
состояла из одной укороченной пар-
тии до 15 очков, в которой молодость 
взяла верх с минимальным отрывом 
над уже уставшими ветеранами. Но, 
как сказал главный судья соревно-
ваний Игорь Ермаков: «В итоге побе-
дил волейбол!» 

На церемонии награждения бо-
лельщиков и участников соревнова-

ний поздравил президент федерации 
волейбола Кузбасса Антон Латышен-
ко. Чемпионы и призёры соревнова-
ния получили кубки, медали и гра-
моты Управления культуры, спорта и 
молодёжной политики администра-
ции Кемерова.

С.ǁ. ǋавлов,
и.о. ǫредседаǮелȶ оǝȰесǮвенноǥ 

органиǣаȭии веǮеранов ǇенинсǦо-
го раǥона г. Кемерово.

ˣетеранский актив ˪олысаева 
присоединился к заседанию 
круглого стола, которое пров˸л 
глава города ˣ.˪. ʰыков.

Также в мероприятии приняли участие ку-
ратор Полысаевского городского округа от об-
ластного департамента внутренней политики 
С.В. Сницкая, зам. главы округа – руководи-
тель аппарата Н.Ю. Кудрявцева, председатель 
городского совета депутатов А.А. Скопинцев. 

На встрече были затронуты жизненно важ-
ные вопросы по благоустройству города. Ва-
лерий Павлович рассказал присутствующим о 
том, что уже было сделано за этот год. Ветера-
ны высказали ряд предложений и пожеланий 
по дальнейшему благоустройству территорий, 
где и что нужно бы ёще сделать. Кроме этого, 
от ветеранов поступило много вопросов, каса-
ющихся сферы ЖКХ. Наши активисты следят 
за тем, что происходит в городе. Их волнует 
сохранение и бережное отношение к тому, что 
уже сделано для жителей.

Состоялся конструктивный разговор по 
оказанию помощи мобилизованным. Ветера-
ны уже провели работу по сбору тёплых вя-
заных вещей. Городской совет ветеранов ре-
шил и в дальнейшем оказывать посильную 
помощь нашим защитникам. Предложения 
были взяты на заметку организационным от-
делом, которые будут переданы специалистам. 
Встреча прошла в непринуждённой обстанов-
ке, за чашкой чая. Ветераны поблагодарили 
администрацию в лице главы города за проде-
ланную работу.

А.В. Кудрȶвȭев, 
ǫредседаǮелȳ месǮноǥ оǝȰесǮвенноǥ 

органиǣаȭии веǮеранов. 

// соболезнование

ˣ ˧е˂дуреченске на городском стади-
оне �˭омусинеˊ� прошли соревнования 
по игре в дартс.

120 ветеранов-спортсменов и болельщики в солнеч-
ный ноябрьский день соревновались в чёткости и силе 
броска, в сплочённости и поддержке друг друга.

24 команды – женские и мужские. Из 7 бросков в зачёт 
идёт 5 лучших.

Результаты соревнований порадовали. Среди женщин 

командное первенство возглавила команда волонтёров 
«серебряного» возраста. Среди мужчин победили ветера-
ны-спортсмены команды № 1 Управления по открытой 
добыче угля ПАО «Южный Кузбасс».

Спортивный турнир принёс много положительных 
эмоций всем участникам и болельщикам. Все с удоволь-
ствием пили вкусный травяной чай со сладостями на све-
жем воздухе. 

Ǆ.В. ǃаǝалуева, 
ǫредседаǮелȳ месǮноǥ оǝȰесǮвенноǥ органиǣаȭии 

веǮеранов ǈеǢдуреȮенсǦого городсǦого оǦруга. 

ōартс среди ūетераноū 
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Ŗоūые тżристиƀесųие 
марƁрżты œżŰбасса

 Ǐвǣтǩаǫа ƾǢаǪǣǫǨо� ǯоǥǢатǣǩȵǫǦȯа ǪаǯтǣрǯǨоǧ  ǄǦваȸ ǡǩǦǫа�. 
Фото ФǣǢора ƿараǫова.

Нͤͬ͠͵ͫΨ ͬͰͣͳ
Спрос на внутренний туризм 

в стране в последние годы зна-
чительно вырос. При этом дан-
ная сфера не просто развлече-
ние. Она стимулирует развитие 
53 смежных отраслей экономи-
ки. Современный турист – до-
вольно избалованный. Ему уже 
мало просто побывать в новом 
месте. Он хочет быть вовлечён-
ным в интересные процессы и 
узнавать необычные истории. 
Поэтому в России набирает обо-
роты креативный туризм как 
разновидность культурного ту-
ризма. Определение «креатив-
ный» подчёркивает творческий 
подход к стратегиям регио-
нального развития. Многие об-
ласти и города позиционируют 
себя именно с этой стороны. В 
этом ключе, например, активно 
развивается потенциал Санкт-
Петербурга. 

В России разработан уни-
кальный межрегиональный 
к ул ьт у рно-позн а в ат е л ьн ы й 
проект «Узоры городов России». 
Он объединил в систему куль-
турно-познавательные тури-
стические маршруты 13 субъ-
ектов Российской Федерации: 
Вологодскую, Владимирскую, 
Ивановскую, Кировскую, Ко-
стромскую, Московскую, Ниже-
городскую, Тверскую, Ярослав-
скую области, Крым, Удмуртию 
и Кузбасс. При этом в Кузбассе 
реализован пилотный проект, 
опыт которого тиражируется в 
другие регионы. 

– Сейчас россияне испыты-
вают сложности с привычны-
ми поездками за рубеж. Но же-
лание путешествовать осталось. 
Очень востребованными ста-
ли маршруты выходного дня, 

– рассказывает автор и руко-
водитель проекта «Узоры горо-
дов России» Елена Сургуладзе. 

– Наш проект уже даже не про 
туризм, это вопрос внутренней 
политики. Людям нужны поло-
жительные эмоции. И их они 
могут почерпнуть в коротких 
путешествиях на встречах с ма-
стерами и рукодельницами. Со-
трудничество сферы культуры 
и ремесленников помогло соз-
дать новые, качественные и ин-
тересные локальные маршру-
ты. Сейчас они приносят доход 
мастерам, но постепенно под-
тянутся и другие сферы, напри-
мер, гостиничный бизнес. При 
этом туристы будут иметь воз-
можность путешествовать за 
совершенно небольшие день-
ги. Разработанные в Кузбассе 
маршруты сейчас стоят от 160 
до 1700 рублей. Самая дорогая 
программа рассчитана на 5 ча-
сов. На неё отправляются целы-
ми семьями. Это действительно 
очень интересно.

͍ͰͨͮͬΨ ͮ͢͝ͱ 
ͭͬͫͬͬͪ͡ͱ

Одной из первых в рамках 
проекта «Узоры Кузбасса» свой 
туристический маршрут откры-
ла Светлана Адаменко из Юрги. 
Ещё несколько лет назад женщи-
на работала в школе, которой от-
дала 20 лет. Конечно же, педаго-
гическая деятельность забирала 
всё её время. 

– Потом, наверное, наступи-
ло выгорание. Я очень люблю 
детей. У меня у самой пять до-
черей. И вот как раз двух стар-
ших, можно сказать, и не виде-
ла, – начала свой рассказ о том, 
как смогла круто изменить свою 
жизнь Светлана. – На одну из го-
довщин совместной жизни муж 
исполнил мою заветную меч-
ту: подарил мне гончарный круг. 
Месяц тренировалась, днём и 
ночью училась на нём работать. 
Так увлечение постепенно захва-
тило меня. Появилась гончарная 
печь – и понеслось!

Как только Светлана Адамен-
ко освоила работу с глиной, пе-
дагогическая жилка дала о себе 
знать. Мастерица начала обу-
чать детей. Сначала своих, по-
том и всех желающих. Благо 
пространство позволяло: жен-
щина живёт в просторном част-
ном доме. Чуть позже пришло 
желание собрать круг едино-
мышленников. Светлана при-
гласила к себе в дом несколько 
других мастеров, образовав на-
стоящую артель. Проект рос и 
развивался. Участие в «Узорах 
Кузбасса» стало закономерным 
итогом. 

– Наш туристический марш-
рут – трёхчасовое действие, ко-
торое начинается с получасовой 
автобусной экскурсии по па-
мятным местам Юрги. По обра-
зованию я историк. В моей го-
лове сразу сложился маршрут, 

который знакомит людей с на-
шим городом с совершенно но-
вой стороны, – с воодушевле-
нием рассказывает Светлана. 

– Например, недавно у нас была 
группа школьников и учителей 
из Болотного. Ребята никогда 
не были в Юрге. Педагоги дума-
ли, что детям будет не очень ин-
тересна экскурсионная часть, и 
попросили сократить до 25 ми-
нут и поскорее отправиться в 
мастерскую. В итоге дети так за-
интересовались тем, о чём я рас-
сказываю, что потом, во время 
викторины, ответили на все во-
просы об истории города, вклю-
чая даже даты, которые я упоми-
нала. 

После экскурсии по городу 
начинается уникальная твор-
ческая часть маршрута. Тури-
стов ждёт кулинарный мастер-
класс «Весёлая ватрушка», где 
дети сами для себя готовят 
вкусную сдобу. Пока она вы-
пекается, в мастерской прохо-
дят ещё четыре мастер-класса: 
создание пиалы из глины с от-
тисками, роспись тарелочки с 
мемориалом, изготовление под-
ставки для карандашей из фа-
неры, а также рисование с по-
мощью сепии, сангины и угля. 
Затем ребята участвуют в видео-
викторине и за правильные от-
веты о Юрге получают подарки. 
Далее гостей ждёт вкусный пол-
дник: ароматный чай и готовые 
ватрушки.

– В итоге у довольных детей 
на руках фотографии с мастер-
классов, четыре прекрасных су-
венира и приятное послевкусие 

от собственноручно приготов-
ленной сладости, – рассказыва-
ет автор маршрута. – Программа 
рассчитана на учеников вторых–
девятых классов. Это может 
быть целый класс либо сборная 
группа до 25 человек. Со време-
нем мы будем улучшать и допол-
нять программу. Очень приятно, 
что она получила высокую оцен-
ку и у участников и на конкур-
сах. Это же не просто развлече-
ние. У ребят в памяти остаётся 
история родного края и любовь 
к нему, которая прививается че-
рез приятные впечатления и 
опыт. Кроме того, для некото-
рых школьников наши мастер-
классы станут профориентаци-
онными. Возможно, кто-то из 
детей увлечётся одним из видов 
мастерства.

͎ͬ Ͱͮͬͭͪ͟ ͨͬ͵ͤͫͧͨͬ͡͡
Совсем скоро в Кузбассе от-

кроется сразу несколько удиви-
тельных туристических марш-
рутов от клуба исторической 
реконструкции «Тайдон» из 
посёлка Зеленогорского. Клуб 
практически сразу включился 
в работу творческих лаборато-
рий и на финальном Межрегио-
нальном форуме креативных 
индустрий и туризма «Узоры 
Кузбасса» представил три своих 
проекта. В конкурсной програм-
ме они завоевали несколько мест. 
Мастер-класс по традиционной 
верховой набойке «Ударница» 
получил серебро в номинации 
«Креативный туризм: мастер-
класс», а золото досталось зеле-

ногорской мастерице Светлане 
Шефер и её проекту «Пряничная 
мастерская». Гостеприимная 
«Клубная гостиная «Тайдон» по-
лучила высшую оценку жюри в 
номинации «Туристическая ло-
кация: арт-резиденция». Кста-
ти, резиденция готова открыть 
своё пространство не только для 
отдыхающих, но и для мастеров 
Крапивинского округа, чтобы 
они также смогли делиться с ту-
ристическими группами своим 
ремеслом. 

– У нас уже практически всё 
готово, и до Нового года пла-
нируем провести тожественное 
открытие маршрутов, – делит-
ся Ольга Телепнева, член клу-
ба исторической реконструкции 
«Тайдон». – Скоро запустится 
наша арт-резеденция «Клубная 
гостиная «Тайдон», где мы смо-
жем не только проводить ма-
стер-классы, но и размещать 
своих туристов в небольшом хо-
стеле на втором этаже. Это будет 
актуально, например, для тех, 
кто готовит пряники. В первый 
день нужно замешивать тесто и 
выпекать лакомство, а во второй 

– раскрашивать остывшие изде-
лия. Мастеров у нас очень много: 
по плетению макраме и солом-
ки, созданию ковриков, изделий 
из глины и других потрясающих 
вещей. Мы очень надеемся, что 
получится собрать всех под од-
ной крышей.

Экскурсии начнутся с двух 
маршрутов: «Таёжные истории» 
и «Тропой охотника». 

– Зеленогорский окружён гу-
стым лесом. Так как мы клуб 
исторической реконструкции, 
то очень заинтересовались бы-
том охотников из прошлого. Ре-
конструировали их ловушки, у 
нас есть лыжи, подбитые мехом 
бобра, прообраз современно-
го рюкзака, который называл-
ся тогда поняга. Мы расскажем 
туристам о том, что происхо-
дило на территории Кузбасса в 
XVII веке. Покажем быт кочев-
ников, которые пришли на эти 
земли, и поведаем другие инте-
ресные вещи. Программа рас-
считана на продолжительное 
время – около трёх часов. На 
другом маршруте, который пла-
нируется в два раза короче, бу-
дем рассказывать об экологич-
ном поведении в лесу, что нужно 
брать с собой и как правильно 
передвигаться по тайге в разные 
времена года, – рассказывает 
Ольга Телепнева.

В планах «Тайдона» орга-
низовать и профориентацион-
ные туры. Здесь уже есть дерево-
обрабатывающие станки, а ско-
ро появится и муфельная печь 
для гончаров. На всём этом обо-
рудовании ребята смогут приоб-
щаться к мастерству.

СвеǮлана ƽулаева

ŖаƁ реŬион żůе ŰареųомендоūаŴ себя ųаų месторасŸоŴоůение одних иŰ ŴżƀƁих ŬорноŴыůных 
ųżрортоū страны� śеŸерƅ ůе ū œżŰбассе ŸоŴżƀиŴ раŰūитие и соūерƁенно ноūыŲ ūид отдыха� 
ųоторыŲ Ÿретендżет на то� ƀтобы статƅ не менее ŸоŸżŴярным� ȟ ųреатиūныŲ тżриŰм

 ǌǩȵǡа ǐǣǩǣǭǫǣва� Ȱǩǣǫ ǨǩǱǟа 
ǦǯторǦȰǣǯǨоǧ рǣǨоǫǯтрǱǨȯǦǦ 
 ǐаǧǢоǫ�. 
Фото ФǣǢора ƿараǫова.
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// полезное чтение

ŗ самых дороŬих и ŴƇбимых

Инна Безносова, заведую-
щая отделом обслуживания 
детей и молодёжи, выбрала 
книги о мамах – детские и для 
семейного чтения.

Анастасия Гундер. «Моя 
мама сломалась» (6+)

Милейшая книга о том, что 
мамы устают и иногда могут 
«сломаться». Так случилось с ма-
мой мальчика Жана. Его мама 
раньше светилась, а теперь, на-
верное, перегорела лампочка. 
Жан обратился за помощью к 
роботу Шрупу, который может 
всё-всё починить. И стираль-
ную машину, и посудомоечную, 
и чайник, и фен. Долго робот и 
мальчик пытались разобраться, 
в чём дело, а потом их осенило: 
оказывается, лампочка внутри 
у мамы горит, когда она счаст-
лива! И тогда они начали маму 
счастливить: отвели в парикма-
херскую, сами помыли посуду и 
приготовили обед. А ещё пода-
рили ей новые впечатления, от-
правив плавать на плоту. Книжка 
для прочтения всей семьёй. Лиш-
ний раз, хотя нет, совсем даже не 
лишний раз, напоминает всем о 
том, что маму надо беречь!

Элиза Роси. «Куда торо-
пится мама?» (0+)

У мамы каждый день сотни 
дел, нужно успеть всё и сразу. 
Приходится спешить, торопить-
ся, день-то не резиновый. Мину-
ты, часы и дни пролетают, как 
скоростные поезда. Где найти 
время на самое главное, на сво-
их близких и родных? Важно су-
меть вовремя притормозить всю 
суету и найти время на главное – 
на любовь! Если дни начинают 
мелькать слишком быстро, мама 
понимает, что пора притормо-
зить и просто побыть вместе 
с семьёй, ведь нет ничего луч-
ше запаха родных макушек. Эта 
книга про мамину нежность, за-
боту и любовь.

Ольга Высотская. «Мамин 
троллейбус» (0+)

Маленькая книжка с боль-
шим смыслом. Стихи Ольги Вы-
сотской о маме, её важной ра-
боте, воспитании. Интересная 
история прямиком из… 1956 года. 
«Мамы всякие нужны, мамы 
всякие важны». Такой подзаго-
ловок мог бы быть у этой отлич-
ной мальчишечьей ретро-кни-
ги. А ещё это книга о хорошей и 
нужной профессии. Маленький 
мальчик Саша ходит в детский 

сад, но он самостоятельный ре-
бёнок. Его мама, водитель трол-
лейбуса, уходит на работу очень 
рано. Мамина работа описана 
уважительно и обстоятельно, 
такой мамой можно гордиться.

Мария Евсеева. «Моя мама» 
(0+)

Маленькая героиня, совер-
шая свои поступки, всегда на-
ходит им оправдание. Кушая 
конфеты, помогает маме сле-
дить за фигурой, рисуя на сте-
нах, она помогает маме создать 
уют и украсить их совместное 
жильё, прыгая, она призывает 
маму больше двигаться, так как 
физкультура поднимает настро-
ение и очень полезна для здоро-
вья. Вот и получается, что при-
чиной многих поступков детей 
является… забота о родителях. 
Это солнечная, радостная книга 
о настоящем детстве, в которой 
каждая маленькая мама и каж-
дая большая девочка непремен-
но узнают самих себя.

Елена Кирейчук, заведую-
щая отделом подросткового 
и молодёжного чтения, отда-
ла предпочтение книгам пре-
имущественно непростым, 
поднимающим темы взаимо-
отношений.

Людмила Улицкая. «Медея 
и её дети» (16+)

Жизнь и взаимоотношения 

нескольких поколений семьи на 
протяжении почти восьмидеся-
ти лет. Главная героиня – пожи-
лая женщина Медея вспоминает 
сквозь пелену неясных обра-
зов, видений и сновидений свою 
жизнь. В возрасте шестнадца-
ти лет потеряла она отца и мать, 
поэтому на её плечи легла забо-
та о двенадцати младших бра-
тьях и сёстрах. Ради них, своих 
детей, всю свою жизнь героиня 
жертвует собственными инте-
ресами, радостями, личной жиз-
нью. Но, как это часто бывает, 
братья и сёстры выросли и уле-
тели из семейного гнезда, Медея 
осталась совсем одна в огромном 
доме. Всё, что ей остаётся, – это 
память.

Маша Трауб. «Дневник 
мамы первоклассника» (16+)

Неизвестно, кто больше вол-
нуется перед Днём знаний – дети 
или родители. Это история пе-
реживаний молодой мамы, у ко-
торой сын впервые идёт в школу. 
Легко и забавно описаны пани-
ческие настроения родителей, 
их страх сделать что-нибудь не 
так. Поднимаются спорные во-
просы о воспитании ребёнка, 
взаимоотношениях между деть-
ми и родителями. С большой до-
лей самоиронии описывает ав-
тор свои родительские старания 
по сбору макулатуры и сотво-
рению поделок, а также полное 
фиаско взрослых образованных 
людей перед домашними зада-
ниями современной начальной 
школы.

Гудрун Мёбс. «Воскресный 
ребёнок» (12+)

«Воскресные родители» – 
люди, которые берут к себе до-
мой на выходные и праздники 
сирот из детского дома, дают им 
ненадолго почувствовать семей-
ное тепло. Восьмилетняя девоч-
ка фантазирует об идеальной 
маме, которая живёт в большом 
доме и будет угощать мороже-
ным и ореховым тортом. Вме-
сто этого в жизни девочки появ-
ляется «воскресная мама», вовсе 

не такая, как в мечтах ребёнка. 
Девочка думала, что мамы вы-
глядят иначе. Девушка в шапке с 
помпоном и в странных круглых 
очках по имени Улла очень уди-
вила. Как выяснилось, у «вос-
кресной мамы» Уллы нет даже 
машины, и живёт она в неболь-
шой квартирке. Но зато она ча-
сто смеётся, никогда не сердится 
и не кричит. А ещё оказывается, 
что можно полюбить друг друга, 
даже встречаясь только по вос-
кресеньям.

Мустай Карим. «Долгое-
долгое детство» (6+)

В жизни и судьбе башкирско-
го поэта и писателя матери отве-
дена очень важная роль. Поэто-
му образ матери – тема особая, 
яркая и трепетная в его творче-
стве. Но с особенной страстью 
тема матери раскрывается Ка-
римом в данной повести. У отца 
Мустая Карима было две жены, 
поэтому он был окружён забо-
той двух матерей. Как бы это 
парадоксально ни звучало, он с 
большей любовью относился к 
своей неродной маме, Старшей 
матери, как он её называл. «Дав-
но нет на свете Старшей мате-
ри, но и поныне стоит она посе-
редине поляны моего детства… 
И всё кружатся вокруг неё моё 
детство, моя юность… вся моя 
жизнь. Первая рука, которая 
поддержала и повела меня, была 
её рука. Всю свою жизнь тепло и 
сила этих рук будут оберегать и 
защищать меня. Две матери лю-
били меня, и сам я старался свою 
любовь поделить меж ними рав-
но».

Уильям Сароян. «Мама, я 
люблю тебя» (16+)

Роман «Мама, я люблю тебя» 
занимает особое место в твор-
честве Уильяма Сарояна, писа-
теля, имя которого стоит в од-
ном ряду с именами великих 
мастеров мировой литературы. 
Это замечательная, но грустная 
история о матери и дочери. Мать, 
мечтающая блистать в театре, и 
дочь, которая любит мать той 

любовью, когда мать становит-
ся кумиром. Мечтающая стать 
звездой мать умело играет на 
чувствах ребёнка, а дочь, не видя 
ни любви, ни жертвенной забо-
ты со стороны матери, продол-
жает её боготворить.

Анастасия Малейко. «Моя 
мама любит художника» 
(12+)

Лина – необычная девоч-
ка, хотя у нее всё как у всех: 
друзья, любимые занятия. Ей 
15 лет. Она дружит с соседкой-
пианисткой, а ещё со старуш-
кой Гертрудой – говорящим де-
ревом, растущим во дворе. А с 
мамой они неразлучны. Они 
вместе везде: в кофейне, на 
прогулке, наблюдают за про-
хожими и придумывают о них 
разные истории. Но вот в жиз-
ни мамы появляется Он – ху-
дожник. Лина видит, что мама 
с ним счастлива, но вот ей он 
почему-то не нравится… За эту 
книгу Анастасия Малейко по-
лучила литературную премию 
В.П. Крапивина в 2013 году.

Иван Панькин. «Легенды о 
матерях» (6+)

Книга о готовности мате-
ри пожертвовать всем, что у неё 
есть, ради счастья детей. Вопрос 
«Знаешь ли ты, откуда у моря-
ков взялась сила?» сразу же при-
влекает внимание читателей к 
сюжету, ведь так обычно начи-
нается легенда. Книга впервые 
вышла ещё в 1965 году и уже 
больше полувека волнует юных 
читателей, представляя собой 
образец бескорыстной материн-
ской любви и самоотвержен-
ности. Книга о ней – любящей, 
оберегающей от жизненных не-
приятностей, готовой на любые 
жертвы ради счастья и благопо-
лучия своего ребёнка.

Завершает обзор произве-
дение, выбранное заместите-
лем директора Государствен-
ной библиотеки Кузбасса для 
детей и молодёжи Наталией 
Куликовой. Оно про родите-
лей, наших дорогих мам и пап.

Сепульведа Луис. «Мама-
кот» (6+).

Жизнь толстого чёрного 
беззаботного кота-авантюри-
ста однажды круто измени-
лась. Умирающая чайка дове-
рила ему своё яйцо и поручила 
достойно воспитать её птен-
ца. Но как это сделать? Как на-
учить летать, если ты сам это-
го не умеешь? Хорошо было бы 
просто сбежать, но вот неза-
дача. Кот дал чайке ЧЕСТНОЕ 
СЛОВО. Каково воспитывать 
чужого ребёнка, вдруг ставше-
го твоим, каково одновременно 
стать и матерью, и отцом? Это 
не просто сказка. Это добрая 
и серьёзная, весёлая и груст-
ная, простая и вместе с тем глу-
бокая философская история. 
История о любви, доверии и 
заботе. История, посвящённая 
тем, кто нас всегда любит и обе-
регает, кто в нас верит, – нашим 
родителям, матерям и отцам.

Анна ǎимоȰуǦ.

ˬовсем скоро мы отметим т˸плый праздник £
ʮень ˧атери. Невероятно, но мамы действи-
тельно как пуговки: на них вс˸ дер˂ится. 
ʳборка, готовка, секˊии и кру˂ки, настроение 
в доме, безграничное счастье, безусловная 
любовь... ʻта ˉантастическая многозадачность, 
только мамам присущая, не переста˸т восхи-
щать. ˦ак и обещали в прошлом номере, ˑта 
подборка книг, представленная сотрудниками 
ˤосударственной библиотеки ˦узбасса для 
детей и молод˸˂и, о них £ наших любимых 
мамочках.
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// Футбол

mŎстƅ моƂностƅ ūŰрыūа 
ż Ÿрорыūа}

// спринт-новости
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ˣОʲ˥ַʭОʲ
ˣ воскресенье, �ͽ ноября, 
кемеровский �˦узбасс� 
в восьмом туре му˂ского 
чемпионата ˫оссии встре-
тится в Новосибирске с 
�ʲокомотивом�. ˧атч 
начн˸тся в ��.ͽͽ.

В предыдущем туре коман-
да главного тренера Алексея 
Бабешина уступила 12 ноября 
на своей площадке чемпиону 
страны московскому «Динамо» 

– 1:3 (25:20, 16:25, 24:26, 16:25). 
В составе хозяев результативно 
сыграли Кирилл Клец и Роман 
Пакшин, набравшие 17 и 16 оч-
ков соответственно. У гостей 
солировали болгарский леги-
онер Цветан Соколов (24 очка) 
и экс-кузбассовец Ярослав 
Подлесных (23).

В таблице суперлиги 
«Кузбасс» занимает девятое 
место, выиграв четыре из семи 
матчей. В активе «Локомотива» 
на одну победу меньше. В этом 
сезоне команды встречались на 
предварительном этапе Кубка 
России в сентябре и обменялись 
домашними победами с одина-
ковым счётом 3:1.

˯О˦˦˥ַ 
ˬ ʶˢַʭОַ
Новокузнеˊкий �˧етал-
лург� одер˂ал �� ноября 
самую крупную победу в 
чемпионате ˣсероссийской 
хоккейной лиги, разгромив 
на сво˸м льду �˥рмак� из 
ˢнгарска £ �:� ��:ͽ, �:�, �:ͽ�.

В составе «сталеваров» 
две шайбы забросил капитан 
команды Максим Кицын, 
поразили ворота соперников 
Марк Лыпкань, Артур Болтанов, 
Сергей Теряев, Роман Опалев, 
Данил Мокрушев, Егор Филин 
и Дамир Рахимуллин.

Три результативные пере-
дачи сделал Даниил Ердаков, 
лучший бомбардир в истории 
лиги по системе «гол плюс 
пас»: в его активе 477 (200+277) 
баллов.

«Металлург» закрепился на 
второй строчке в турнирной та-
блице ВХЛ, заработав 36 очков в 
24 матчах (без учёта вчерашней 
домашней встречи с краснояр-
ским «Соколом»).

В понедельник, 21 ноября, 
коллектив Сергея Решетникова 
начнёт второй круг «регулярки» 
гостевым матчем с «Омскими 
крыльями».

•••

Новокузнеˊкая команда 
�˦узнеˊкие медведи� 
одер˂ала две побе-
ды кряду в чемпионате 
˧олод˸˂ной хоккейной 
лиги, переиграв на выезде 
�˦расноярских рысей� £ 
�:� �в овертайме�, �:ͽ.

В первой встрече победную 
шайбу забросил Кирилл Шу-
милов, в повторной отличился 
Павел Калашников. Голкипер 
новокузнечан Артур Баянов 
провёл оба матча, сделав 55 (26 
+29) «спасений».

В Красноярске подопечные 
Евгения Королёва завершили 
девятиматчевую гостевую сес-
сию, в ходе которой сыграли в 
Омске, Челябинске, Новосибир-
ске, Перми и Нижнекамске.

«Кузнецкие медведи зани-
мают седьмое место в «Сере-
бряном» дивизионе Восточной 
конференции МХЛ, набрав 
15 очков в 22 матчах (разница 
шайб: 49-72). На следующей 
неделе, 24 ноября, новокузне-
чане сыграют дома с «Омскими 
ястребами».

Андреǥ ǎарǦов.

˫овно полвека назад ке-
меровский �˦узбасс� вы-
играл чемпионат ˫ˬˮˬ˫ и 
завоевал пут˸вку в союзную 
первую лигу, куда вернулся 
год спустя после дебюта.

Финальный этап соревнований состоял-
ся 4-18 ноября 1972 года в Сочи, где сопер-
ничали победители шести зональных тур-
ниров второго дивизиона первенства СССР. 
«Кузбасс» под руководством главного тре-
нера Владимира Шувалова обыграл сара-
товский «Сокол» (3:1), «Терек» из Грозного 
(3:2), разошёлся миром с одинаковым счё-
том 0:0 с липецким «Металлургом» и риж-
ской «Даугавой» (в чемпионате РСФСР вы-
ступала вне конкурса), а в заключительном 
туре одолел «Амур» (Благовещенск) – 1:0.

Пять мячей забил капитан команды Ви-
талий Раздаев, два – Валерий Колтунов. Во 
всех пяти матчах ворота кемеровчан защи-
щал Борис Русанов, работающий ныне заме-
стителем директора хоккейного «Кузбасса» 
(футбол и русский хоккей – близнецы-бра-
тья).

Евгений Евтушенко в советское время на-
писал стихотворение о футболе. Несколько 
строк поэта можно было начертать на флаге 
«Кузбасса» образца 1970-1980-х годов: «Есть 
мощность взрыва у прорыва. Пас прорезает 
и гранит. Кто проиграть сумел красиво, тот 
и красиво победит». 

͂ͯͬͨͧΨ ͯͤͦͬͫ
В 1972 году кемеровчане уверенно пер-

венствовали в шестой зоне второй лиги, в 
которой сыграли 19 клубов: двенадцать 
из России, семь из Казахстана. «Кузбасс» 
в 36 матчах одержал 23 победы, потерпев 
лишь четыре поражения в гостях. Впечатля-
ет разница забитых и пропущенных мячей: 
80-30!

Блистал на переднем крае Виталий Раз-
даев, возглавивший список бомбардиров 
второй лиги – 35 голов. Поразили ворота 
соперников одиннадцать кемеровчан, в том 
числе Борис Русанов, реализовавший пе-
нальти в ворота «Уральца» (Нижний Тагил).

– В Сочи настраивались только на победу, 
– вспоминает Борис Иванович. – К тому же 
у нас был опыт выступлений в финале чем-
пионата РСФСР: в 1970 году заняли третье 
место в Нальчике, где первенствовал мест-
ный «Спартак». Спустя два года турнир про-

ходил на нейтральном поле, все команды 
были в равных условиях в течение двух не-
дель. Больше времени мы проводили только 
на тренировочных сборах. Приехали в Сочи 
в оптимальном составе, отыграли на одном 
дыхании, без травм. Весь коллектив проя-
вил бойцовские качества.

– Как складывались матчи «Кузбасса»?
– В первом туре встретились с «Соколом». 

Интересная команда, знали её по предсе-
зонным сборам. Во время матча шёл дождь, 
поле тяжёлое, но нам не потребовалось мно-
го сил для победы. Раздаев сделал голевой 
почин в первом тайме, после перерыва «Со-
кол» восстановил равновесие. В дальней-
шем забил мяч Колтунов, а в конце матча 
Раздаев установил окончательный счёт – 3:1.

В следующей игре мы всё время домини-
ровали – 1:0, 2:1, 3:2. В ударе был Виталий 
Раздаев, сотворивший хет-трик. «Терек» 
пытался устроить последний штурм, а бо-
лельщики из Грозного бросились с трибун 
за наши ворота и чего только не кричали в 
мой адрес! Судье даже пришлось остано-
вить игру, чтобы удалить фанатов с поля. А 
на поле кипела заруба! «Терек» сделал боль-
шую ставку на успех в турнире. Мы выстоя-
ли, в конце встречи дело не дошло до серьёз-
ных угроз нашим воротам. А вот в гостиницу 
возвращались под охраной милиции.

Два следующих матча закончились вни-
чью. В день игры с «Даугавой» пошёл пер-
вый снег. Мы создали больше голевых мо-
ментов, но понимали, что если пропустим 
гол, вряд ли сумеем отыграться. Хорошо, 
что дело кончилось нулевой ничьей.

В последней встрече с «Амуром» нужна 
была только победа. В начале второго тайма 
Валерий Колтунов переправил мяч в ворота 
после углового в исполнении Виктора Шеля. 
За пару минут до финального свистка напа-
дающий «Амура» угодил мне мячом в лицо. 
У соперников это был самый реальный мо-
мент для взятия ворот.

͉ͥͣ͟Ψ ͦͫͩ͟ ͯͬ͡Ψ ͪͫ͟;ͮ͡
– В чемпионском сезоне лучший бомбар-

дир в истории «Кузбасса» и первой лиги Ви-
талий Раздаев забил 40 мячей. Была уста-
новка играть на Саныча?

– Такой установки не было, – говорит Ни-
колай Коковихин, сыгравший в 1972-м все 
матчи за «Кузбасс». – Сами прекрасно по-
нимали, что если Виталик рванулся вперёд, 
надо наградить его передачей, и он занесёт 
мяч в ворота вместе с защитниками.

Помню, как-то Виктор Шель обронил, 

что, мол, играет вся команда, а слава и почёт 
достаются только Раздаеву. Я ему тогда по-
пулярно объяснил: «Ты же не сможешь, как 
Саныч, убежать от защитников, они же тебя 
раздавят!»

Шель не выделялся скоростными ка-
чествами, но был очень техничный, дума-
ющий игрок. А вообще каждый в нашей 
команде знал, что делать в той или иной 
ситуации. Каждый выделялся своим игро-
вым почерком: Пашковский выбрасывал 
мяч из аута в штрафную площадь соперни-
ка, Белов делал передачи на Раздаева через 
всё поле.

Очень важно, что в команде собрались 
футболисты примерно одного возраста: раз-
ница составляла три-четыре года. Постар-
ше только вратарь Борис Шушара и Влади-
мир Раздаев. Почти все ребята – сибиряки. 
Дружный, сплочённый был коллектив.

– Что отличало Шувалова как тренера?
– Дед, как звали Владимира Иванови-

ча, обладал удивительным чутьём на заме-
ны: посадит игрока на лавку, а в нужный мо-
мент выпускает его на поле, что приносит 
результат. Он тонко понимал, когда коман-
да расслаблена, и мог её взбодрить. Помню 
домашний матч с «Динамо» (Целиноград), 
когда мы сыграли вничью: никак не могли 
забить, хотя постоянно атаковали.

После этой игры мы, как обычно, полу-
чили день отдыха, а потом собрались на 
тренировку. Сели в автобус и поехали в Жу-
равли. В то время у «Кузбасса» не было по-
стоянной загородной базы, перед календар-
ными матчами закрывались то в Журавлях, 
то в Верхотомке, то в Кедровке.

Так вот, автобус останавливается у горы, 
и Шувалов говорит: «Ребята, давайте-ка 
сбегайте три раза туда и обратно». Первый 
подъём – нормально, второй – на полусо-
гнутых, а третий и вовсе ползком. И что 
вы думаете? В следующем матче обыграли 
Нижний Тагил – 4:1.

Именно Дед с помощью Виктора Яков-
левича Егорова сформировал чемпионский 
состав. Правда, в 1972-м вторым тренером 
работал Иван Подкользин, он ездил с нами 
на финальную пульку. Егоров вернулся в 
команду через год.

В Сочи «Кузбасс» участвовал в съёмках 
известного телефильма «Большая переме-
на». Об этом, о переменах в команде после 
победы в чемпионате РСФСР и дальнейшей 
судьбе кемеровского футбола читайте в чет-
верг, 24 ноября.

Вадим АнǮонов.
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 Фото Ǧǥ ǩǦȰǫоǡо арǳǦва ǃǩǣǫȴ ǋовǦǨовоǧ.

˦емеровчанка ˥лена 
Новикова входит в 
рейтинг лучших ры-
баков-спортсменов 
˦узбасса. Она сорев-
нуется наравне с му˂-
чинами и одер˂ивает 
одну яркую победу за 
другой. Наш ˂урна-
лист выяснил, в ч˸м 
секрет успеха земляч-
ки, и расспросил е˸ 
о ˉирменном стиле.

Елена Новикова рыбачит с 
детства. В тонкости дела посвя-
тил родной дедушка, который 
жил в Юргинском районе и знал 
все рыбные места. «Ловля рыбы 
захватила меня, был азарт, и к 
тому же это отличный вид от-
дыха, – рассказала спортсменка. 

– А вот червяка на крючок нани-
зывал дедушка, такое занятие 
мне было не по душе. Юные годы 
прошли в Прокопьевске. Перио-
дически выезжала на Кара-Чу-
мышское водохранилище, где не 
только руку набивала, но и изу-
чала манеру поведения каждого 
чешуйчатого соперника».

Потом был переезд в Кеме-
рово, исследование новых рыб-
ных горизонтов. А дальше захо-
телось большего. Елена начала 
участвовать в любительских со-
ревнованиях, где показывала 
хорошие результаты. Причём 
увлечение рыбалкой с Еленой 
разделил и её супруг Денис. «Он 
стал для меня и вдохновителем, 
и наставником, и помощником, – 
призналась рыбачка. – И с при-
кормками помогает, и секрета-
ми делится. Без него я не смогла 
бы даже перенести тяжеленную 
платформу – рабочее место ры-
бака, да и вообще не добилась бы 
такого уровня».

Супруги Новиковы свой 
выбор сделали в пользу фи-
дера. Особенность данного 
способа ловли заключается в ис-
пользовании специальных уди-
лищ с квивертипами (гибкими 
вершинками), которые выступа-
ют сигнализаторами поклёвки. 
«Отличительный знак данного 
вида рыбной ловли заключает-
ся ещё и в подкормках: все они 
натуральные. Это и черви, и ку-
куруза, и пшено. И другой суще-
ственный нюанс: для соревно-
ваний важно, чтобы они были 
без воздействия человека. Сей-
час объясню: если рыбак сделал 
из хлебного мякиша личинку, то 
ловить на неё будет нельзя. Та-
ковы правила».

В 2018 году Елена вступила в 
Федерацию рыболовного спор-
та Кузбасса. А годом ранее Де-
нис пополнил её ряды (к слову 
говоря, сейчас он является ви-
це-президентом организации). 
Напомним: профильная феде-
рация была создана в 2010 году. 
В качестве символа спортсмены 
выбрали хариуса, который, как 
известно, обитает только в во-
доёмах с чистой водой. По сло-
вам экспертов, хариуса в послед-
ние годы заметно прибавилось в 
местных озёрах и реках. Неко-
торые фишмены отмечают, что 
даже в черте Кемерова вылавли-
вают этого малого.

Со вступлением в федерацию 
у Елены Новиковой началась 
спортивная рыбалка во всей кра-

се, со всеми сложностями, адре-
налином, рыбацким фартом, а 
иной раз и с досадными прома-
хами. Примечательно, что в фи-
дере Елена соревнуется наравне 
с мужчинами. Никаких побла-
жек для неё не делают. Спустя 
некоторое время опытные ры-
баки стали оценивать кемеров-
чанку как сильного и проворно-
го соперника, а некоторые так и 
вовсе побаивались её. Сравни-
тельно недавно Елена получи-
ла титул абсолютного лидера на 
масштабном чемпионате по лов-
ле донной удочкой, который со-
стоялся в Новосибирской обла-
сти. 

Добавим: в прошлом году 
Елена Новикова заработала зва-
ние кандидата в мастера спорта и 

уже трижды успела его подтвер-
дить. Конечно, у женщины есть 
все возможности стать и масте-
ром спорта, но для этого нужны 
победы на всероссийских чем-
пионатах, а такие поездки весь-
ма затратные. Однако надежды 
осуществить мечту есть: Елена 
на сегодняшний день занима-
ет третье место в топе лучших 
рыбаков нашего региона, спе-
циализирующихся на фидерной 
ловле. Она вошла в состав сбор-
ной команды Кузбасса, а это зна-
чит, что при благоприятном рас-
кладе соревновательные будни 
на принципиально новом уров-
не не за горами. «В моём случае 
получить мастера было бы про-
ще в мормышке, так как по мор-
мышке и поплавку проводятся 
женские всероссийские соревно-
вания. Да и в финансовом плане 
мормышка менее затратна, нам 
больше оборудования нужно 
везти. Однако мормышка меня 
не занимает», – объяснила собе-
седница.

Отметим, что на сей день в 
Кузбассе только одному спорт-
смену удалось стать мастером 
рыболовного спорта. Его зовут 
Максим Долгов. Живёт и рабо-
тает в Кемерове. Триумфа он 
достиг на чемпионате России в 
дисциплине «Ловля на мормыш-
ку со льда», который состоял-
ся в 2021-м на Байкале. На все-
российской площадке он взял 
бронзу, общий вес победной до-
бычи Максима составил около 
шести килограммов. Среди уло-
ва окунь, плотва, хариус.

Зимней рыбалкой Елена не 
занимается, поэтому сезон ны-
нешнего года для неё уже закрыт. 
И объяснение тому есть: у Еле-
ны холодовая аллергия, поэто-

му долго на морозе находиться 
она не может. Как известно, со-
ревнования у рыбаков прохо-
дят долго: по пять часов – и это 
только часть состязаний без 
подготовительных моментов и 
подсчёта баллов.

Безусловно, я поинтересо-
валась у Елены, в чём секрет её 
успеха, в чём особенность ры-
балки по-женски. «У женщин 
руки более чувствительные, мы 
чувствуем даже малейшие коле-
бания снастей. Кроме того, жен-
щины более настырные и тер-
пеливые. Надо просидеть пять 
часов – значит, сидим и стараем-
ся добиться максимальных ре-
зультатов», – объяснила она.

Любопытный факт: на со-
ревнованиях в зачёт идёт вся 
пойманная на крючок рыба: и 
мирная, и хищная. Правда, бы-
вают исключения, когда хищник 
остаётся «за бортом».

Как и у любого другого рыба-
ка, у Елены есть свой собствен-
ный рекорд, показательный 
трофей. Это карп весом четы-
ре килограмма 200 граммов. 
«Поймала, сфотографировалась 
и отпустила на волю, – под-
черкнула землячка. – Я вообще 
практически всю рыбу возвра-
щаю в родную стихию. Быва-
ет, конечно, по весне соскучусь 
по вкусу речной рыбы, поймаю 
четырёх карасиков и зажарю 
на сковородке. Для насыщения 
порции вполне хватает. Рыба 
дарит мне много удовольствия, 
для особенных соперников при-
ходится продумывать свои ал-
горитмы, стратегии, поэтому к 
речным обитателям отношусь 
с уважением и благодарностью 

– после сражений отпускаю об-
ратно домой. Для меня рыба – 
друг, товарищ».

В рыбалку люди приходят с 
разным посылом, а для Елены 
Новиковой она стала возможно-
стью сбежать на некоторое вре-
мя от всех проблем, отдохнуть 
от бетонных джунглей на лоне 
природы, посвятить несколько 
часов медитации, упорядочить 
мысли. Работает спортсменка в 
торговле. Помимо рыбалки, ув-
лекается чтением, бильярдом и 
хорошей музыкой.

Алена Смирнова.

řыбаŴųа Ÿо�ůенсųи

// между тем

РЫБНАЯ ТЕМА

ˣ ˫Оˬˬʱַˬ˦О˧ ˫˥ַ˭ʱНˤ˥ ˪О ˣʹ˫ˢʷʱˣˢНʱʼ ˭О̞
ˣˢ˫НОַ ˫ʹʭʹ ˦ʳʰʭˢˬˬ ʰˢНʱ˧ˢ˥˭ �ͽ̞˥ ˧˥ˬ˭О, ˪О 
ˬʱʭʱ˫ˬ˦О˧ʳ ˮ˥ʮ˥˫ˢʲʺНО˧ʳ О˦˫ʳˤʳ ̣ ˭˫˥˭ʺ˥.
ȥо инормации регионального Ȣинсельхоза, в Кемеров-
ской области рыболовством и рыбоводством занимается 
около �� предприятий. Ȥни обеспечивают качественными 

и свежими продуктами не только местных жителей, но и 
потребителей из соседних регионов.
Самое крупное предприятие – ȼеловское рыбное хозяй-
ство – работает уже более �� лет. Ƞго проектная моɖность 

– 1��� тонн товарной рыбы и ͬ�� тонн рыбопосадочного 
материала. ȼеловское рыбное хозяйство имеет собствен-
ный инкубационный цех, где разводят разные виды рыбы: 
орель, карпа, амура, японского кои, толстолобика, ка-
нального сома, а теперь и осетровые виды рыб. В качестве 

ɚксперимента выраɖивают американского веслоноса, его 
воспроизводство в Сибири – задача на перспективу. 
В Ɋрге осуɖествляет свою деятельность завод по выра-
ɖиванию радужной орели на основе систем замкнутого 
водоснабжения ȤȤȤ «Сибирская инвестиционная группа». 
ȥо состоянию на �1.1�.ͬ�ͬͬ года рыбоводными хозяй-
ствами произведено ͮ��,9 тонны товарной рыбы, ɚто на 
�,�ґ больɕе показателя за тот же период проɕлого 
года.

// кстати

Ȧыба рассматривается спорт-
сменами не как добыча, же-
ланный троей, а как сопер-
ник, победа над которым по-
рой даётся крайне сложно. 
Нужно просчитать все ходы 
и выходы, выбрать страте-
гию, определить свой код 
поведения.

// благотворительность

ʵˢˬ˭ʺ ʳʲОˣˢ ʳ˯Оʮʱ˭ Нˢ ʭʲˢˤО˭ˣО˫ʱ˭˥ʲʺНʹ˥ ʴ˥ʲʱ. 
˦ ˪˫ʱ˧˥˫ ,r ̧˪Оˬ˭Оʽʲʺʴʹ̨ ʴ˥Н˭˫ˢ ˪О˧Оʷʱ ʮʱ˦ʱ˧ 
ʱ ʻ˦ʰО˭ʱʵ˥ˬ˦ʱ˧ ʯʱˣО˭Нʹ˧, ˦О˭О˫ʹַ ˣ˥ʮ˿˭ ˬˣОʼ 
ʮ˥ʽ˭˥ʲʺНОˬ˭ʺ ˣ ˬ˭˥Нˢ˯ ˦˥˧ˤ ,r ˣˬ˥ˤʮˢ ˫ˢʮʹ ˣ˦ʳˬНʹ˧ 
ˤОˬ˭ʱНʴˢ˧ О˭ ˫ʹʭˢ˦Оˣ.
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// личный опыт

// кстати
Друзья, задать свои вопросы вы можете в редакцию газеты «Кузбасс» и также в группе 
«Консультант Садовода» во ВКонтакте: vk.com/konsultantsadovoda. А на канале «Кон-
сультант Садовода» в Телеграме – t.me/s/kuzbassgarden – ежедневное видео и пере-
дачи «Консультант Садовода» на канале «Кузбасс 1».
А всё, что нужно для сада и огорода, в том числе зарегистрированные и безопасные 
удобрения, вы найдёте в садовых центрах «Успех» г. Кемерово и в Новокузнецке на 
Щорса, 9, и Кирова, 111б, а также в интернет-магазине uspehagro.ru.

// советы эксперта

Что необходимо растениям

 Фото автора.

Приметы ноября

Ещё совсем недавно, лет 20 назад, каза-
лось, что в вопросе питания растений всё 
ясно и понятно: растения питаются ми-
неральными веществами, растворённы-
ми или поглощёнными почвенными кол-
лоидами, а органическое вещество почвы 
является буфером, улучшающим физи-
ко-химичекие свойства почвы, а также 
обогащают приземный слой воздуха СО2, 
который растения усваивают при фото-
синтезе. Разумно полагать, что, приме-
няя минеральные и органические удо-
брения в обоснованном количестве, мы 
имеем уникальную возможность полу-
чать качественный и полезный урожай.

С появлением интернета и продви-
жением индивидуального опыта блоге-
ров мы научились толерантности в са-
мом худшем понятии этого слова: стали 
уважать мнение меньшинства настоль-
ко, что позабыли прописные истины. К 
какой вакханалии это может привести, 
можно наблюдать на примере социаль-
ной ситуации в «развитых» странах, ког-
да естественные биологические законы 
попираются в угоду разобщения с целью 
контроля – «разделяй и властвуй». В ито-
ге тратим огромные суммы на приобрете-
ние подчас бесполезных средств для пита-
ния растений, которые и удобрениями-то 
не являются, а лишь средствами, способ-
ствующими питанию, то есть БАДами.

И тут подходим к основополагающе-
му моменту, позволяющему отделить зёр-

на от плевел: если удобрение, которое вы 
хотите приобрести, зарегистрировано в 
Госреестре, значит, эффективность его 
подтверждена и пользоваться таковым 
можно совершенно спокойно. Как прави-
ло с такими удобрениями идёт подробная 
инструкция по способам внесения и дози-
ровкам под разные культуры.

Как быть с новыми или с теми сред-
ствами, которые используются в других 
странах, но в России пока не внесены в 
реестр? Тут нужно читать состав и пони-
мать, для чего он. Чаще всего мы можем 
найти аналоги, которые производятся у 
нас. Возможно, новые удобрения прой-
дут процедуру одобрения от Минсельхо-
за и станут доступны для садоводов, а мо-
жет, и наоборот. Причиной невнесения в 
реестр может быть банальная неэффек-
тивность или вредность. В косметологии, 
например, известны средства, которые 
отлично подходят одной группе людей, 
живущей в месте возникновения рецеп-
туры, но совершенно не подходят другой, 
вызывая аллергические реакции. Так и с 
внесением удобрения: для каждой почвы 
свои средства!

А для полноты понимания – крат-
кая инструкция по основным элементам 
(NPK), мезо– и микроэлементам:

Азот (N) – это зелёная масса, листья, 
стебли. Нужен, пока образуются новые 
листья.

Фосфор (P) – это корни и семена. Ну-

жен в начале роста и при плодообразова-
нии.

Калий (K) – это иммунитет растений, 
налив плодов и зимостойкость. Нужен 
всегда.

Магний (Mg) – это фотосинтез. Нужен 
постоянно.

Сера (S) – это синтез белков. Нужна 
постоянно.

Кальций (Ca) – это каркас растения. 
Нужен постоянно.

Микроэлементы, которые нужны всег-
да: Fe, Cu, B, Zn, Mn, Mo Co. Они комплек-
сно влияют на биохимические процессы 
в растении.

Все эти элементы экономически и эко-
логически целесообразно вносить в виде 
минеральных солей при обязательном 
внесении органики в виде компоста или 
перегноя.

На сегодняшний день у простого садо-
вода пошатнулась система ценностей, есть 

садоводы, которые перешли на сторону 
биологического земледелия, утверждая, 
что классические удобрения, а также на-
учно обоснованная технология их приме-
нения – «химия и зло». Опыт «развитых» 
стран, где модно использовать замкну-
тые удобрительные циклы, показывает, 
что без классических удобрений не обой-
тись, и с исчезновением наших удобрений 
с мировых рынков слово «неурожай» всё 
чаще звучит. Это говорит об искусствен-
ности популистского пузыря биологиче-
ского земледелия, который лопается при 
отсутствии фундамента. А фундамент из-
вестен: растения питаются минеральны-
ми веществами, растворёнными или по-
глощёнными почвенными коллоидами, а 
органическое вещество почвы является 
буфером, улучшающим физико-химиче-
кие свойства почвы.

Владислав Кундасёв, 
агроном.

«Как правило, люди вообще с 
приметами не знакомы, а я живу 
этим, – призналась Ольга Геор-
гиевна. – Моя мама могла даже 
предсказывать погоду. Причём 
она говорила не просто, будет ли 
мороз, а называла точный ми-
нус: например, в низинах восемь, 
а на горе пять градусов ниже 
нуля. Родом матушка из Удмур-
тии. Помню, она рассказыва-
ла, что в их деревеньке жила ба-
бушка, которую всегда возили 
на поля. Там она читала молитву. 
Бабуля говорила, в какой день 
заняться прополкой, в какой – 
дать земле отдохнуть. И все чёт-
ко выполняли её рекомендации. 
Урожай всегда был хорошим. А 
ведь колхозные поля во время 
войны – особенный разговор. 
Ухаживать за ними особо было 
некому. Вот что значит следо-
вать законам природы. Кстати, 
моя мама знала много рецептов, 
помогающих не только в огород-
ных делах, но в житейских».

Накануне Ольга Георгиевна 
поделилась своими знаниями, 
касающимися текущего меся-
ца, с читателями газеты «Куз-
басс». «Ноябрь – сентябрев внук, 

октябрев сын, зиме родной ба-
тюшка, – начала разговор жен-
щина. – Если ноябрь будет тё-
плым, то следует приготовиться 
к затяжной зиме. А ещё ноябрь 

– последний месяц живой воды. 
Садоводы могут взять на замет-
ку следующее правило: покор-
ми птицу зимой – вспомнит тебя 
синица весной. Надо знать, что 
именно синицы считаются са-
нитарами сада, поэтому с ними 
надо дружить».

А вообще, ноябрь богат на 
всякого рода приметы. По нему 
можно спрогнозировать даже, 
каким будет урожай грядуще-
го года. «Если снег в ноябре вы-
падет на мёрзлую землю, надо 
ожидать хорошего урожая хле-
ба, – пояснила новокузнечан-
ка. – Хотя упомянутую приме-
ту трактуют по-разному, но моя 
мама считывала её именно так, 
а не иначе. Кроме того, важная 
дата – 10 ноября, день Параске-
вы Пятницы, которая считается 
ещё и покровительницей полей, 
а также скота. Это последний 
день, когда можно выйти в поле 
или приехать на свой садовый 
участок и мысленно посадить 

на земле всё то, что планируете. 
Можно подумать и над перепла-
нировкой. Задумки обязательно 
сбудутся в течение следующей 
весны. Кроме того, следует зай-
ти и в теплицу, чтобы спланиро-
вать и там дела на перспективу. 
Главное представить всё макси-
мально подробно».

В тетради Ольги Новокшано-
вой, в которую она записывала 
советы своей матушки, отмечено 
и 16 ноября. Это день Анны Хо-
лодной. «Нужно следить за пого-
дой, – уточнила женщина. – Если 
Анна без снега – не жди хлеба. 
Анна Холодная – осень голодная. 
Примета сбывается из года в год». 

Кроме того, Ольга Георгиев-
на выделяет как ключевое чис-
ло и 24 ноября. «Фёдор Студит 

– именно ему в народном кален-
даре и посвящён день, – объяс-
нила она. – На Фёдора сиди дома 
у тёплого огня. В эту пору судят 
о будущем урожае ягод и грибов. 
Если в ночь было много звёзд, то 
смело можно запасать корзины и 
туеса». Также Ольга Георгиевна 
поделилась секретом, как уси-
лить влияние приметы. «Двад-
цать четвертого ноября нужно 
заваривать чай с любыми яго-
дами: малиной, земляникой, ря-
биной, калиной, облепихой и 
прочими. Напиток надо пить в 
течение всего дня». 

Знаковым является и Михай-
лов день, который отмечается 
21 ноября. «На него всегда бы-
вает оттепель, – подчеркнула 
хранительница традиций. – Ми-
хайлов день приходит либо на 
белом коне, либо на чёрном. Бе-
лый конь – снег, чёрный – земля. 
Ясный денёчек свидетельствует 
о том, что зима будет очень хо-
лодной». 

Ещё один важный день в ка-
лендаре – 26 ноября, день памя-
ти святителя Иоанна Златоуста. 
«В этот день погода даёт холо-
дам накат, оттепель отступает. 
Но тепло ещё придёт: на Гурьев 
день, 28 ноября. Следует пом-
нить, что выпавший на Гурьев 
день снег уже не растает до са-
мой весны», – заключила Ольга 
Новокшанова. 

Алена Смирнова.

Новокузнечанка Ольга Новокшанова, занима-
ющаяся садово-огородными делами, следуя 
народным приметам, рассказала о секретах 
ноября: как правильно считывать его подсказ-
ки, чтобы будущий сезон оказался максималь-
но удачным.






